
Projeto pensado, planejado e 
executado por artistas piraci-
cabanos, o “Meu Brasil Brasilei-
ro” foi apresentado no domin-
go dia 4 de junho na cidade. 
Com intuito de apresentar um 
repertório de atividades para 
auxiliar professores e gestores 
de ensino fundamental e mé-
dio, para implementação da 
Lei 10.639/03, substituída pela 
Lei 11.645/08 (que obriga o en-
sino da cultura e história africa-
na, afro-brasileiras e indígena 
nas escolas.

“Cura” é a palavra mais 
sonhada e buscada 
por qualquer pessoa 
que passa a conviver 
com o câncer. De acor-
do as informações da 
publicação Estimati-
va 2023 – Incidência 

de Câncer no Brasil, 
lançada pelo Institu-
to Nacional de Câncer 
(INCA), são esperados 
704 mil casos novos 
de câncer no Brasil 
para cada ano do triê-
nio 2023-2025.

Como conhecer 
muito sobre 

o Japão 
viajando para 
EUA e Canadá
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Quando, em 2022, nos colocamos 
a tarefa de derrotar o bolsonar-
ismo e a extrema direita então no 
poder, sabíamos que a vitória elei-
toral representaria não o fim, mas 
o início de um processo. 

Para derrotar Bolsonaro e um 
sistema de poder que estava pro-
movendo a destruição da econo-
mia brasileira e a retirada massiva 
de direitos trabalhistas e sociais, 
foi necessária a construção de uma 
aliança amplíssima, com setores de 
direita e segmentos de esquerda 
que até então vinham caminhando 
de forma separada do Partido dos 
Trabalhadores.

Isso se fez, porque a maioria da 
população brasileira dava sinais de 
que queria e apoiaria essa aliança, 
para que o Brasil pudesse sair da 
rota destrutiva em que se encon-
trava. O presidente Lula venceu as 
eleições por uma margem estreita 
de votos, demonstrando que a 
extrema-direita continuaria muito 
forte, sobretudo porque no primei-
ro turno da eleição elegeu grandes 
bancadas na Câmara dos Deputa-
dos e no Senado Federal.

Ao mesmo tempo, o chama-
do “centrão” também manteve 
grandes bancadas nas duas casas 
legislativas e detém a presidência 
da Câmara dos Deputados, na figu-
ra de Artur Lira, que já fora o fiador 
do governo Bolsonaro e articulador 
do orçamento secreto, com todas 
as consequências que conhece-
mos. Dentro do próprio governo, 
ao mesmo tempo, mantém uma 
correlação de forças que reproduz 
a aliança eleitoral, com represent-
antes do agronegócio, de um lado, 
e dos trabalhadores sem terra, de 
outro. De ambientalistas e de em-
presários com interesses econômi-
cos em áreas de preservação. De 
movimentos que defendem a edu-
cação pública e outros setores vin-
culados a empresários da área da 
educação.

É neste cenário de dificuldades 
e contradições que o Brasil vem 
avançando. Avança na retomada 
das políticas públicas para mul-
heres, negros, pessoas com defi-
ciências, pessoas LGBTQIA+. Avan-
ça na retomada da valorização do 
salário mínimo, em políticas de 
incentivo à criação de empregos, 
na retomada do Bolsa-Família, do 
programa Minha Casa, Minha Vida, 
Luz para Todos e tantas outras 
iniciativas que nos governos Lula 
e Dilma permitiram ao nosso país 
melhorar a vida de toda a popu-
lação. Também retomamos nossa 
presença soberana no mundo. O 

Brasil não é mais um pária inter-
nacional, rejeitado ou ignorado 
pelos principais países e sim uma 
presença requisitada não apenas 
junto às nações mais ricas, mas em 
todos os quadrantes do planeta.

Hoje, o principal freio ao cresci-
mento econômico no Brasil é a 
alta taxa de juros, que vem sendo 
mantida no patamar de 13,75% 
pelo Banco Central, presidido por 
Roberto Campos Neto, cuja notória 
ligação com o ex-presidente Jair 
Bolsonaro se expressa em suas 
atitudes e opiniões e na recusa em 
baixar os juros alegando a alta in-
flacionária. A inflação medida pelo 
IPCA (Índice de Preços ao Con-
sumidor Amplo), no entanto, de-
sacelerou de 0,71% em abril para 
0,23% em maio, contrariando pre-
visões pessimistas que previam 
um estouro da inflação neste ano.  
Veremos qual será o pretexto para 
manter juros altos diante desses 
dados.

A queda na taxa de juros sig-
nificará espaço para política de 
crédito que permita às grandes e 
pequenas empresas investirem na 
expansão de seus negócios, geran-
do mais oportunidades de empre-
go e renda. Permitirá também ao 
cidadão comum renegociar dívidas 
bancárias e outros financiamen-
tos. Aliás, para dívidas até R$ 5 mil 
essa oportunidade já estará sendo 
oferecida por meio do programa 
Desenrola Brasil, do Ministério da 
Fazenda. A expectativa é a de que 
70 milhões de pessoas possam uti-
lizar esse facilitador para quitar 
suas dívidas em até 60 meses e 
que isto reduza a taxa de inadim-
plência das famílias em 70%.

Por outro lado, no Congresso Na-
cional, a aliança entre a extrema 
direita e o centrão dificulta a trami-
tação de projetos importantes para 
o Brasil e impõe derrotas como a 
votação do marco temporal criado 
pelo governo anterior para a de-
marcação de terras indígenas. É 
fundamental que o Senado Fed-
eral rejeite esse projeto e isso só 
poderá ser obtido com muita mo-
bilização.

Aliás, esse é o caminho que de-
vemos manter e ampliar, a mobi-
lização social, nas ruas, nas redes, 
em Brasília e em todos os espaços 
para o que Brasil possa seguir 
avançando. Estamos em disputa e 
não podemos baixar a guarda.

Professora Bebel - Deputada es-
tadual – PT - Segunda Presidenta 
da APEOESP

A importância da capacitação profissional

Artigo 

O Brasil vai seguir avançando

Artigo 

No cenário profissional atual, a ca-
pacitação profissional é fundamental 
para se manter competitivo e acom-
panhar as mudanças constantes nas 
profissões. A evolução tecnológica, a 
globalização e as demandas do mer-
cado exigem que os profissionais es-
tejam em constante atualização e de-
senvolvimento de habilidades.

Nesse contexto, a importância das 
soft skills ganham destaque. Essas 
habilidades são relacionadas ao com-
portamento, às competências soci-
oemocionais e à capacidade de se 
adaptar a diferentes situações.

As soft skills incluem habilidades 
como comunicação eficaz, trabalho 
em equipe, resolução de problemas, 
liderança, pensamento crítico, em-
preendedorismo, entre outras. Essas 
habilidades são essenciais para se 
destacar em um mercado de trabalho 
cada vez mais colaborativo, criativo e 
dinâmico.

Além disso, as mudanças nas profis-
sões também exigem uma formação 
continuada. Os avanços tecnológicos e 
as transformações nas rotinas profis-
sionais têm levado ao surgimento de 
novas ocupações e à obsolescência 
de algumas profissões. Portanto, os 
profissionais precisam estar atentos 
às tendências do mercado e buscar 
atualização constante para se adaptar 
às novas demandas.

É fundamental destacar que a ca-
pacitação profissional não se resume

apenas à aquisição de conhecimen-
tos técnicos, mas também ao desen-
volvimento de habilidades sociais, 
emocionais e cognitivas. O profission-
al do futuro precisa ser flexível, adap-
tável, criativo e capaz de aprender 
continuamente.

Em resumo, a capacitação profis-
sional é crucial para acompanhar as 
mudanças nas profissões e se desta-
car em um mercado de trabalho em 
constante evolução. Tanto as hard 
skills quanto as soft skills são im-
portantes, mas as habilidades soci-
oemocionais estão ganhando cada 
vez mais relevância. Além disso, a for-
mação continuada é essencial para 
garantir a atualização e o aprimora-
mento das competências profissionais 
ao longo da carreira. Portanto, investir 

na capacitação profissional é um pas-
so fundamental para o sucesso e a re-
alização profissional.

Atenta às demandas e intensa trans-
formação do mercado de trabalho, 
a Fundação Municipal de Ensino 
(Fumep), por meio de suas quatro uni-
dades de ensino - COTIP (Colégio Téc-
nico e Industrial de Piracicaba), EEP 
(Escola de Engenharia de Piracicaba), 
CEPP (Centro de Educação Profis-
sional de Piracicaba) e CPG (Centro 
de Pós Graduação) -, tem dado a sua 
contribuição ao município oferecendo 
cursos pós-graduação, especialização, 
MBA, extensão, Ensino Médio e Téc-
nico, Graduação e profissionalizantes 
de curta duração.

Vale ressaltar também o recente 
empenho da Fumep para se inserir 
como promotora do ecossistema de 
inovação com iniciativas como sua 
integração ao Parque Tecnológico de 
Piracicaba, inauguração do NAGI (Nú-
cleo de apoio à Gestão da inovação 
do Hub Piracicaba), e a eminência da 
parceria forte com o IPT (Instituto de 
Pesquisas Tecnológicas do Estado de 
São Paulo), com a inauguração de sua 
incubadora de empresas de engenha-
ria e tecnologia, além da inauguração 
de laboratório de referência em equi-
pamentos de proteção coletiva para 
segurança do trabalho. Acolhemos 
ainda eventos importantes para o 
município como a Feira de Emprega-
bilidade realizada pela Semdettur e o 
TecKids Day que aconteceu no último 
dia 27/05.

Outro motivo para celebrar é que a 
Fumep tem sido procurada por várias

empresas de destaque na região, 
devido à excelência de sua infraes-
trutura, seus laboratórios e corpo do-
cente para oferecer cursos in company 
que permitem qualificar nossa comu-
nidade para aproveitar as inúmeras 
oportunidades de emprego atraídas e 
geradas pelas empresas instaladas no 
Município.

Com orgulho de ser piracicabana e 
inovando em sua própria jornada, a 
Fumep segue cumprindo sua missão 
social e educacional de maneira plena, 
unindo tradição e inovação.

Renato de Albuquerque Ferreira é 
diretor-executivo da Fumep
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“Cura” é a pa-
lavra mais 
sonhada e 

buscada por qualquer 
pessoa que passa a con-
viver com o câncer. De 
acordo as informações 
da publicação Estimati-
va 2023 – Incidência de 
Câncer no Brasil, lança-
da pelo Instituto Nacio-
nal de Câncer (INCA), são 
esperados 704 mil ca-
sos novos de câncer no 
Brasil para cada ano do 
triênio 2023-2025, com 
destaque para as regiões 
Sul e Sudeste, que con-
centram cerca de 70% da 
incidência.

Por isso, quando surge 
um novo estudo sobre o 
tema causa uma enorme 
repercussão. Há cerca de 
uma semana, uma entre-
vista dada a BBC News 
e publicada pelo portal 
G1, revela um exame de 
sangue em teste no Rei-
no Unido capaz de iden-
tificar mais de 50 tipos 
de câncer. A experiência 
tem mostrado resultados 
promissores, segundo os 
pesquisadores responsá-
veis. O exame se revelou 
capaz de identificar cor-
retamente dois em cada 
três tipos de câncer em 
5 mil pessoas que foram 
ao médico com sintomas 
suspeitos, na Inglaterra e 
no País de Gales.

Ainda, segundo a publi-
cação, em 85% dos casos 
positivos, o teste tam-
bém identificou a locali-
zação original do câncer. 
Apelidado de teste Gal-
leri, o exame identifica 
mutações distintas em 
fragmentos do código 
genético que são resul-
tado de diferentes tipos 
de câncer. O teste ainda 
é um “trabalho em an-
damento”, segundo os 
pesquisadores da Uni-

versidade de Oxford, no 
Reino Unido, mas pode 
aumentar o número de 
cânceres identificados.

De acordo com o onco-
logista Fernando Medina, 
diretor do CECAN- Centro 
do Câncer da Santa Casa 
de Piracicaba, o Galle-
ri trabalha procurando 
fragmentos de DNA tu-
moral no sangue. Esses 
fragmentos podem ser 
liberados por tumores 
à medida que crescem 
e se espalham. O teste 
é capaz de detectar es-
ses fragmentos mesmo 
quando o câncer é muito 
pequeno e não há outros 
sinais ou sintomas.

“Em um ensaio clínico 
com mais de 6.600 pes-

soas, Galleri foi capaz de 
detectar 51,5% dos cân-
ceres, incluindo 43,6% 
dos cânceres em estágio 
inicial. O teste também 
foi capaz de identificar 
corretamente a localiza-
ção do câncer em 85% 
dos casos positivos. O 
Galleri ainda não está 
disponível para uso ge-
neralizado, mas tem o 
potencial de revolucio-
nar o rastreamento do 
câncer. Se eventualmen-
te for aprovado para uso, 
Galleri pode ajudar a 
salvar vidas detectando 
o câncer precocemente, 
quando é mais tratável” 
diz Medina.

O oncologista relata al-
guns detalhes adicionais 
sobre o exame de san-

gue Galleri.
“Trata-se de uma bióp-

sia líquida, o que significa 
que analisa uma amostra 
de sangue em vez de te-
cido. Ele foi projetado 
para detectar mais de 50 
tipos de câncer, incluin-
do câncer de mama, pul-
mão, cólon, reto, estô-
mago, pâncreas, fígado, 
ovário e rim. Ainda está 

nos estágios iniciais de 
desenvolvimento, mas 
tem mostrado resultados 
promissores em ensaios 
clínicos.

Se eventualmente for 
aprovado para uso, Gal-
leri pode ajudar a salvar 
vidas detectando o cân-
cer precocemente, quan-
do é mais tratável”. 
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Em teste: exame de sangue capaz de 
identificar mais de 50 tipos de câncer
Trata-se de uma biópsia líquida, o que significa que analisa uma amostra de sangue em vez de tecido

Divulgação

Fernando Medina, diretor do CECAN- Centro do Câncer da Santa Casa de 
Piracicaba

“Em um ensaio clínico com mais 
de 6.600 pessoas, Galleri foi capaz 

de detectar 51,5% dos cânceres, 
incluindo 43,6% dos cânceres em 

estágio inicial. O teste também foi 
capaz de identificar corretamente 

a localização do câncer em 85% 
dos casos positivos. O Galleri 

ainda não está disponível para uso 
generalizado, mas tem o potencial 

de revolucionar o rastreamento 
do câncer. Se eventualmente for 
aprovado para uso, Galleri pode 

ajudar a salvar vidas detectando 
o câncer precocemente, quando é 

mais tratável”
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O Dia dos Namo-
rados é sempre 
uma data espe-

cial para celebrar o amor 
e a união dos casais. No 
entanto, muitas pessoas 
ainda enfrentam barrei-
ras para se relacionarem, 
sejam elas ligadas à defici-
ência física, intelectual ou 
psicossocial. Por isso, essa 
data é também uma opor-
tunidade de mostrar que 
o amor não tem limites e 
que é possível superar os 
obstáculos e preconceitos 
que ainda estão impreg-
nados na sociedade.

Uma das maiores quei-
xas dos portadores de 
deficiência, por exemplo, 
que representam 24% 
dos brasileiros, é sobre a 
dificuldade de construir 
um relacionamento amo-
roso. Alguns até dizem 
“não consigo namorar”. 
Mas isso, aos poucos, vai 
mudando, graças às no-
vas tecnologias, às mídias 
sociais e aos aplicativos 
de namoro, que facilitam 
a aproximação e o envol-

vimento dos casais.

“Pessoas com defici-
ência (PcDs) têm o direi-
to, sim, de se relacionar 
afetiva e sexualmente, 
assim como qualquer ou-
tra pessoa. No entanto, 
ainda enfrentam muitos 
desafios para viver as 
emoções de um encontro 
amoroso, por conta da 
baixa autoestima e da dis-
criminação que sofrem”, 
diz o Defensor Público 
Federal André Naves, que 
é especialista em inclusão 
social.

É importante lembrar-
mos – e enfatizarmos 
- que pessoas com defici-
ência também estudam, 
trabalham, se alegram ao 
conquistar algum objeti-
vo, lutam para conquistar 
seu espaço na sociedade 
e, como todo mundo, gos-
tam também de namorar! 
Para isso, André Naves 
lembra que é fundamen-
tal que os PcDs tenham 
acesso a espaços de so-
cialização e inclusão, onde 
possam conhecer outras 

pessoas, fazer amigos, se 
divertir e se apaixonar. E 
um desses espaços é o 
Grupo Chaverim, associa-
ção beneficente que há 25 
anos promove atividades 
socioculturais, esportivas 
e de lazer para pessoas 
com deficiência intelectu-
al e psicossocial, em São 
Paulo.

“O Grupo Chaverim con-
ta com uma equipe de 
profissionais e voluntários 
que acompanha e incen-
tiva os participantes em 
diversas atividades, como 
ir ao cinema, teatro, ex-
posições, shows, parques, 
e muito mais. Além disso, 
a entidade oferece ofici-
nas de arte, música, dan-
ça, culinária, informática 
e outras. Muitos casais se 
formam lá justamente por 
haver essa socialização”, 
explica o Defensor Públi-
co, que é também um dos 
conselheiros do Chaverim.

Um namoro que teve 
início no Chaverim, por 
exemplo, é o de Anna Ca-
rolina Gomes. Ela conta 

que, depois de muitas ten-
tativas frustradas, foi du-
rante os eventos do grupo 
que encontrou o seu gran-
de amor.

“Tudo mudou com a 
chegada do Gustavo. Eu já 
tinha desistido de tentar 
arrumar alguém devido a 
outras tentativas ruins do 
passado. Eu também es-
tava em um período que 
já não tinha muito con-
tato com quase nenhum 
de meus antigos amigos. 
Mas, sem eu perceber, 
Deus colocou esse meu 
namorado lindo na minha 
vida no dia 27 de agosto 
de 2022. Ele me ensinou 
muito a ser independente 
e a ter também humilda-
de, honestidade, caráter 
e empatia por todos, mes-
mo que não gostemos das 
pessoas que estão à nossa 
volta. Fico feliz por ter al-
guém tão maravilhoso do 
meu lado e que também 
faz eu me sentir única e 
especial”, diz ela.

Outro bom exemplo é o 
de Joice Heliszkowski. Ela 

conheceu o seu parceiro, 
Décio, no Chaverim. Fica-
ram amigos e três meses 
depois começaram a na-
morar. “A gente sempre 
viveu bem um do lado do 
outro. Tivemos muitos 
momentos felizes. Conse-
guimos nos casar e fica-
mos juntos por nove anos. 
Foi uma união maravilho-
sa. Mesmo com o fim do 
casamento, nossa amiza-
de se fortaleceu. A gente 
se encontra nos finais de 
semana, nos respeitamos 
muito e eu devo muito a 
ele por tudo que vivemos 
juntos”, ressalta.

Para André Naves, o 
mais importante é que 
neste Dia dos Namorados 
os casais celebrem o amor 
em todas as suas formas e 
cores, sejam eles héteros, 
homoafetivos, brancos, 
pretos, pardos, com ou 
sem deficiência. “Vamos 
valorizar a diversidade hu-
mana e reconhecer que 
os PcDs têm também o di-
reito de amar e de serem 
amados. Vamos apoiar 
iniciativas que se multi-
plicam pelo país, como 
o Grupo Chaverim, que 
contribuem para levar ale-
gria, elevar a autoestima, a 
inclusão social e, até mes-
mo, ajuda na construção 
de relacionamentos afeti-
vos de pessoas com defi-
ciência. Vamos espalhar o 
amor”, reitera.

 O Defensor Público lem-
bra que a Lei Brasileira de 
Inclusão, em seu artigo 6º, 
assegura que a deficiên-
cia, de qualquer tipo, não 
prejudica a capacidade 
civil da pessoa para se ca-
sar ou constituir união es-
tável; bem como o direito 
de exercer direitos sexuais 
e reprodutivos; ter acesso 
a informações sobre re-
produção e planejamento 
familiar; conservar a fer-
tilidade - sendo vedada a 
esterilização compulsória 
-; e exercer direito à famí-
lia e à convivência familiar 
e comunitária.

O amor não tem limites: casais de 
PcDs celebram o Dia dos Namorados

Anna e Gustavo se conheceram no Grupo Chaverim 

Fotos: Divulgação

 Pessoas com deficiência (PcDs) têm o direito, sim, de se relacionar afetiva e sexualmente, assim como qualquer outra pessoa

Joice e Décio mais um casal que provou que o amor é capaz de superar 
todas as barreiras
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Neste 11 de junho, 
a Mirante com-
pleta 11 anos em 

Piracicaba. São 11 anos de 
muitas mudanças, sempre 
em benefício da popula-
ção e do município, tempo 
em que houve aumento 
significativo em qualidade 
de vida, saúde, desenvolvi-
mento e sustentabilidade. 
Por meio da universaliza-
ção, a Mirante teve papel 
fundamental na conquis-
ta de um direito universal, 
ou seja, saneamento para 
todos. Hoje, Piracicaba dis-
põe de 24 Estações de Tra-
tamento de Esgoto (ETEs), 
63 Estações Elevatórias de 
Esgoto, além de cerca de 

1.400 quilômetros de redes 
coletoras de esgoto.

Para atingir a universa-
lização, os investimentos 
realizados pela concessio-
nária no município con-
templam a construção de 
estações de tratamento 
de esgoto, além de esta-
ções elevatórias, que foram 
inauguradas ou ampliadas.

Atualmente, são bene-
ficiadas diretamente pela 
estratégia de universaliza-
ção dos serviços aproxima-
damente 420 mil pessoas. 
Entre os ganhos com a uni-
versalização destacam-se a 
redução dos problemas de 
saúde, a valorização imobi-
liária, a valorização do tu-
rismo local e a melhora da 
qualidade de vida. 

UM OLHAR PARA 
O FUTURO

Ao observarmos os in-
vestimentos e benefícios 
gerados no processo de 
universalização do sanea-
mento em Piracicaba, que 
reduziram déficits históri-
cos - com destaque para 
os investimentos em trata-
mento de esgoto, precisa-
mos considerar o legado da 
universalização para o futu-
ro. São ganhos na saúde, na 
produtividade, no turismo, 
no aproveitamento escolar, 
na valorização imobiliária e 
ambiental, que muda a vida 
das pessoas.

DIREITO DE TODOS

A água é um bem de to-
dos e, apesar de vir da na-
tureza, ela precisa voltar 
para a natureza limpa, o 
que requer uma série de 
investimentos para chegar 
nas nossas torneiras, entre 
eles os da tubulação, que 
faz sair da fonte para che-
gar às estações de trata-
mento. Após tratada e cir-
cular por toda a rede, chega 
até nossas casas. “Por isso, 
preservar é a única manei-
ra de não faltar. Uma das 
formas de preservação é a 
coleta e o tratamento ade-
quado do esgoto, para que 
a água volte para a nature-
za e as fontes não diminu-
am; além disso, é necessá-

rio o uso consciente desse 
recurso tão precioso para 
vida humana e de todas os 
seres vivos”, comenta Sílvia 
Leticia Tesseroli, diretora 
presidente da Mirante.

“Levar saneamento bá-
sico não é só saúde e pro-
teção ambiental, vai muito 
além disso, é levar digni-
dade para a população e 
contribuir com o futuro 
dos nossos filhos, netos e 
dos que ainda habitarão a 
terra. É um investimento 
contínuo e de longo prazo e 
que tem que ser estimula-
do, apoiado e cobrado pela 
população para que não 
fique só no discurso. Nós 
de Mirante estamos traba-
lhando para construir um 
futuro melhor e contamos 
com o apoio da população 
piracicabana para nos aju-
dar nesse propósito”, fina-
liza Silvia.

Mirante 11 anos: legado 
para as próximas gerações
Hoje, Piracicaba dispõe de 24 Estações de Tratamento de Esgoto (ETEs), 63 Estações Elevatórias de Esgoto, 
além de cerca de 1.400 quilômetros de redes coletoras de esgoto

“Por isso, 
preservar é a 

única maneira 
de não faltar. 

Uma das formas 
de preservação 

é a coleta e o 
tratamento 

adequado do 
esgoto, para 

que a água volte 
para a natureza 
e as fontes não 

diminuam; 
além disso, é 
necessário o 

uso consciente 
desse recurso 

tão precioso para 
vida humana 
e de todas os 

seres vivos”



Em todo Brasil, podemos dizer 
que o mês de junho é marcado 
pelas Festas Juninas. Nessa épo-

ca, o país se converte em um enorme 
arraial, num misto de quermesse, dan-
ças e brincadeiras típicas.

Neste contexto, o planejamento e a 
realização de uma festa junina na esco-
la são atividades que requerem o enga-
jamento dos alunos. É importante que 
eles se envolvam nas ações programa-
das para a festividade. É também uma 
oportunidade para que os alunos cons-
truam conhecimentos históricos, geo-
gráficos e culturais que dizem respeito 
às origens da festividade e à sua relação 
com a sociedade brasileira.

Ciente da importância dessa data, a 
Escola de Educação Infantil A CIGARRI-
NHA, por mais um ano, realizou uma 
linda festa junina nos palcos do Clube 
de Campo de Piracicaba, que reuniu 
toda a família.

“Para nós, da A Cigarrinha, esses mo-
mentos facilitam e enriquecem o tra-
balho pedagógico, deixando-o mais 
eficiente em todos os sentidos e con-

sequentemente muito mais atrativo e 
divertido para as crianças, além de criar 
memórias afetivas do que foi aprendi-
do!”, conta Maria Inês Faleiros Pinhei-
ro, diretora-proprietária da escola. A 
proprietária ainda ressalta que o mais 
importante foi ver a emocionante parti-
cipação da família Cigarrinha, professo-
res, funcionários, pais, avôs e tios. “As 
crianças arrasaram nas danças! Após 
a festa, um parque de brinquedos foi 
montado para eles”.

Não à toa que a Escola de Educação 
Infantil” A CIGARRINHA” chega ao mar-
co dos 50 anos de excelência e dedica-
ção a educação.

Matrículas abertas para 
segundo semestre! 

Escola de Educação Infantil 
“A Cigarrinha”

Endereço: Av. São João, 635 - 
São Judas, Piracicaba
www.escolacigarrinha.com.br
Fone: 3433-1104

Escola de Educação Infantil 
“A CIGARRINHA”

“Quem ensina com amor, ensina melhor!”
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No Cemitério Par-
que da Ressur-
reição, todas as 

manhãs são abençoadas 
com missas, às 7h. Esses 
momentos especiais ofe-
recem uma oportunidade 

para os visitantes encon-
trarem paz, renovarem 
sua fé e fortalecerem seus 
laços espirituais.

Nesse ambiente de tran-
quilidade, rodeado pela 
natureza serena, o cemi-
tério se torna um refúgio 

para reflexão e conexão 
com o divino. Cada cele-
bração é um convite para 
relembrar a importância 
da vida e honrar aqueles 
que partiram.

Além disso, o Cemitério 
Parque da Ressurreição 

oferece serviços adicionais, 
como a possibilidade de 
agendar missas particula-
res, permitindo que as famí-
lias expressem sua devoção 
de maneira personalizada.

Se você busca um espa-
ço que inspire paz interior 
e forneça apoio espiritu-
al, visite o Cemitério Par-
que da Ressurreição. Para 
mais informações sobre os 
serviços oferecidos, como 
a compra de jazigos ou 
agendamento de missas 
particulares, acesse nosso 
site em parquedaressur-

reicao.com.br ou entre em 
contato por meio do What-
sApp do Cemitério Parque 
da Ressurreição, no núme-
ro (19) 3426-4877, ou da 
Funerária Ressurreição, no 
número (19) 3376-0853.

Acreditamos que a es-
piritualidade e a tranqui-
lidade podem caminhar 
juntas, trazendo consolo 
e serenidade em momen-
tos desafiadores. Parti-
cipe das missas diárias e 
encontre nesse ambiente 
sagrado um refúgio para 
fortalecer sua fé.

No Cemitério Parque da Ressurreição é celebrada missa todas as 
manhãs, às 7h

Energia e fé diariamente com as missas 
do Cemitério Parque da Ressurreição

Nesse ambiente de tranquilidade, rodeado pela natureza serena, o cemitério se torna um refúgio para 
reflexão e conexão com o divino

Fotos: Divulgação
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Por meio de emen-
da parlamentar do 
deputado Alex de 

Madureira, a Prefeitura 
de Piracicaba irá reformar 
o espaço que vai abrigar 
a Central de Projetos e o 
Banco de Alimentos, servi-
ços do Fundo Social de So-
lidariedade de Piracicaba 
(Fussp). O local escolhido 
é o prédio que abrigava o 
antigo depósito do Patri-
mônio, localizado na aveni-
da Dr. Paulo de Moraes, no 
bairro Paulista.

“O investimento previsto 
é de R$ 617 mil, sendo R$ 

300 mil por meio de emen-
da parlamentar de minha 
autoria conquistado junto 
ao governo estadual”, afir-
mou o parlamentar. “Obras 
incluem reforma de todo o 
piso, revestimentos, forro, 
divisórias, portas, janelas, 
instalações hidráulicas e 
elétricas e pintura interna 
e externa”, completou Alex 
Madureira.

A escolha do novo local 
foi pensada para facilidade 
de acesso, com vias no en-
torno de grande circulação 
de transporte público, bom 
espaço físico e a economia 
com aluguel para os cofres 
públicos.

“O projeto proporciona 
praticidade, segurança e 
higiene que os serviços 
prestados pelo Banco de 
Alimentos precisam, como 
iluminação, ventilação e ar-
mazenamento adequados 
de alimentos, já que o local 
precisa atender aos crité-
rios sanitários para a en-
trega das cestas, alimentos 
perecíveis e outros itens de 
necessidade básica, além 
de ampliar o atendimento”, 
disse Alex Madureira.

A licitação já está aberta 
e as empresas interessa-
das devem apresentar suas 
propostas até o dia 28 de 
junho.

Alex Madureira traz 
emenda para nova sede 
da Banco de Alimentos

 A escolha do novo local foi pensada para facilidade de acesso, com vias 
no entorno de grande circulação de transporte público, bom espaço 
físico e a economia com aluguel para os cofres públicos

Foto: Aldo Guimarães

Licitação já está aberta e obra também vai abrigar a Central de Projetos
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Vanderlei Zampaulo 

A deputada es-
tadual Profes-
sora Bebel (PT) 

fez duras críticas ao 
governador Tarcísio de 
Freitas, nesta semana, 
durante pronunciamen-
to na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São 
Paulo, pela sua inten-
ção de reduzir verbas 
da educação pública, 
ao mesmo tempo que 
chamou a atenção para 
a necessidade de que 
seja garantido recursos 
para o desenvolvimen-
to para a Região Metro-
politana de Piracicaba, 
que engloba 24 muni-
cípios, e que foi criada 
no ano passado, para  
ter garantida a imple-
mentação de  projetos. 
A deputada lamentou 
que o governo estadual 
queira reduzir de 30% 
para 25% os recursos 
do orçamento estadual 

para a educação, que 
representará uma per-
da no ano de aproxima-
damente R$ 9 bilhões. 

Para a Professora Be-
bel, a redução dos re-
cursos representará 
prejuízos principalmen-
te para o ensino médio, 
que já tem sido penali-
zado com o chamado 
“novo” ensino médio, 
uma vez reduz drastica-
mente a possibilidade 
de os alunos poderem 
chegar à faculdade, as-
sim como haverá cor-
te de recursos para o 
ensino das Fatec´s e 
das universidades es-
taduais paulistas, entre 
elas a Unicamp, USP e 
Unesp. “O direito ao co-
nhecimento está sendo 
retirado de uma forma 
frontal. Precisamos uni-
versalizar o ensino mé-
dio e dar garantias de 
que a juventude possa 
fazer a opção de cursar 
ou não uma universida-

de”, ressaltou.

Bebel cobrou recur-
sos para as regiões me-
tropolitanas que foram 
criadas no governo pas-
sado, entre elas a de Pi-
racicaba. “Se é para ter 
desenvolvimento, então 
temos que ter um fun-
do. Isso seria o indica-
dor para que a gente 
tivesse confiança que a 
criação ou a estrutura-
ção do Estado, dividido 
em regiões metropoli-
tanas, seja colocada em 
prática, assim como a 
criação de um conselho 
de acompanhamento, 
com um planejamento 
estratégico, para se ter 
um  diagnóstico”.  Pira-
cicaba, por exemplo, de 
acordo com a deputada 
Bebel tem uma possi-
bilidade imensa de de-
senvolvimento do seu 
polo industrial, uma vez 
que tem aliado ciência 
e tecnologia, o que dá 
condições de desenvol-

vimento, mas todos es-
ses atributos estão sen-
do tratados de forma 
muito secundarizada e 
fragmentada.

Para a deputada Be-
bel, a ideia de região 
metropolitana é boa, 
mas se tiver na vértebra 
primeiro o regime de 
colaboração, porque 
não adianta só con-
tinuar aglomerando 
municípios e dan-
do nome de  região 
metropolitana. “O 
nome é bonito, mas 
na prática é isso. 
Tem que pensar na 
forma de como co-
locar em contato 
esses municípios”, 
disse, chamando a 
atenção para a ne-
cessidade de haver 
um diálogo, uma in-
teração entre os mu-
nicípios paulistas. 
“Essa troca de expe-
riências faz o desen-
volvimento aconte-
cer, garantindo que 
o Estado cresça. No 
entanto, ao invés de 
trabalhar pelo de-
senvolvimento dos 
municípios, o novo 
governo tem busca-
do aumentar a car-
ga tributária, por 
exemplo, tentando 
aumentar a taxa ju-
diciária, assim como 
quer retirar recur-
sos da educação”, 
criticou. 

Por outro lado, a de-
putada Bebel diz que o 
governo não tem conse-
guido nem fazer os in-
vestimentos dos recur-
sos  destinados à cada 
área. “O governo tem 
que implementar as ver-
bas que estão previstas 
para a educação e a saú-
de, que sequer o Estado 
tem utilizado”, enfatizou.

A não aplicação dos re-

cursos devidos, confor-
me Bebel, faz com que 
ocorra superlotação de 
salas de aulas, assim 
como ocorre problemas 
com a escola de tem-
po integral que levou 
a uma esvaziamento, 
com um alto percentual 
de evasão escolar, uma 

vez que parte dos alu-
nos acabam deixando 
a escola para trabalhar 
e ajudar no sustento de 
suas casas e o governo 
não teve nenhuma bus-
ca ativa para que esses 
estudantes voltem para 
as salas de aulas. E eles 
estão lá e vão voltar na 
forma de educação de 
jovens e adultos à dis-
tância”, lamenta a parla-
mentar, que também é 
segunda presidenta da 
Apeoesp.

Deputada Bebel cobra recursos para Região 
Metropolitana e crítica corte de verbas da educação

Da tribuna da Assembleia Legislativa, a deputada Professora Bebel cobrou a criação de um 
fundo para a Região Metropolitana de Piracicaba e criticou a retirada de R$ 9 bilhões da educação

Divulgação

Para a Professora Bebel, a redução dos recursos representará prejuízos principalmente para o ensino 
médio, que já tem sido penalizado com o chamado “novo” ensino médio

“Se é para ter 
desenvolvimento, 
então temos que 

ter um fundo. Isso 
seria o indicador 
para que a gente 
tivesse confiança 
que a criação ou 

a estruturação do 
Estado, dividido 

em regiões 
metropolitanas, 

seja colocada em 
prática, assim 

como a criação de 
um conselho de 

acompanhamento, 
com um 

planejamento 
estratégico, 

para se ter um  
diagnóstico”
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O HFC Saúde é 
um hospital 
que está sem-

pre em busca de inves-
tir em tecnologias que 
facilitam os processos e 
melhoram a comunica-
ção dentro do ambiente 
hospitalar.

Pensando nisso, foi 
realizada a Imersão Di-
gital HFC Saúde, uma 
ação para incentivar e 
fortalecer o uso das fer-
ramentas tecnológicas 

disponíveis para a toda 
equipe, recursos que 
permitem promover a 
integração e facilitar a 
circulação de informa-
ção pelo hospital.

Através de jogos vir-
tuais, os colaboradores 
fizeram uma imersão pe-
las soluções digitais do 
HFC Saúde como o DHO 
Digital, Meu HFC e Portal 
do Médico.

Inovação também faz 
parte da missão do HFC 
Saúde.

HFC Saúde promove Imersão Digital

Programa Imersão Digital HFC Saúde. Através de jogos virtuais, os colaboradores fizeram uma imersão pelas soluções 
digitais do HFC Saúde como o DHO Digital, Meu HFC e Portal do Médico

Fotos: Divulgação

Inovações tecnológicas que contribuem no dia a dia

Folha de Piracicaba

A Prefeitura vai inves-
tir R$ 200 milhões 
em pacote de obras 

de ampliação e melhorias nas 
áreas de saneamento e infra-
estrutura, entre elas instala-
ções de adutoras, iluminação 
pública, projetos de drena-
gem e desassoreamento, ci-
clovia e ciclofaixa e recapea-
mento asfáltico (veja abaixo 
a lista completa de obras). O 
investimento será feito com 
recursos do Finisa (Financia-
mento à Infraestrutura e ao 
Saneamento), da Caixa Eco-
nômica Federal. O Projeto de 
Lei 52/23, que autoriza o fi-
nanciamento, com condições 
vantajosas para o município, 
foi aprovado no dia 29/05, 
pela Câmara Municipal.

Na área de abastecimento, 

o pacote de obras prevê a 
construção de 10km de adu-
tora de água tratada entre o 
Capim Fino e Unileste e de 
dois reservatórios, que de-
vem beneficiar cerca de 25 
mil habitantes; instalação de 
duas adutoras que vão com-
preender as regiões de Ibiti-
runa e Tanquinho e Pauliceia 
e Kobayat; modernização da 
iluminação pública; remode-
lação da avenida Alidor Peco-
rari, na Rua do Porto; instala-
ção de ciclovia e ciclofaixa no 
entorno e nas proximidades 
da orla do rio Piracicaba; pro-
jetos de drenagem e conten-
ção, para combate de ero-
sões e melhora na captação 
de águas pluviais; e desasso-
reamento do rio Piracicaba.

QUASE 80 KM DE RECAPE 
– Os recursos também serão 
investidos no recapeamento 

asfáltico em 78km da malha 
viária, atendendo os bairros 
Jaraguá, Vila Cristina, Jardim 
Itapuã, Monte Líbano, Bairro 
Verde, Pauliceia, Jardim Pla-
nalto, São Jorge, Novo Hori-
zonte, Campestre, Águas das 
Pedras, Santa Helena, Dona 
Antônia, Caxambu, Jardim Ca-
lifórnia, Água Branca, Chicó, 
Pompeia, Cecap, Taquaral, 
Agronomia, Monte Alegre, 
Santa Cecília, Jardim Abaeté, 
Unileste, Morumbi, Piracica-
mirim, Dois Córregos, Con-
ceição, Santa Rita, Jardim São 
Francisco e Cidade Judiciária.

VANTAJOSO - A contra-
tação de crédito por meio 
do Finisa oferece inúmeras 
vantagens, entre elas meno-
res taxas de juros e carência 
maior para pagamento. O Fi-
nisa é voltado ao Setor Públi-
co com processos de contra-

tação e prestação de contas 
ágeis e simplificados - por 
meio da linha de financia-
mento é possível que o ente 
público pleiteie recursos 
para apoiar financeiramente 
diversas ações orçamentá-
rias em curso, como inves-
timentos em infraestrutura, 
mobilidade, equipamentos, 
iluminação, construção de 
escolas, creches, hospitais, 
entre outros.

“Temos um planejamen-
to estratégico com diversas 
obras do Plano de Mobilida-

de e recuperação da malha 
viária, além de investimen-
tos na área de saneamento. 
A concretização das obras 
contribuirá para o desen-
volvimento de ações de fo-
mento à economia local, 
proporcionando a geração 
de empregos e renda e me-
lhora na qualidade de vida 
da população. Gostaria de 
agradecer a todos os vere-
adores que entenderam a 
importância desse projeto 
para o município e votaram 
pela aprovação”, reforça Lu-
ciano Almeida.

Prefeitura vai investir R$ 200 milhões em pacote 
de obras de infraestrutura e saneamento

Uma das obras incluídas no projeto é a remodelação da Avenida Alidor 
Pecorari, na Rua do Porto

Divulgação
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Junho é o mês do doa-
dor de sangue e o dia 
mundial desses ‘heróis’ 

é comemorado em 14 de ju-
nho. A data, escolhida pela 
OMS (Organização Mundial 
da Saúde), é para conscien-
tizar a população sobre a 
importância da doação de 
sangue e homenagear os do-
adores que desempenham 
um papel vital na saúde e 
bem-estar de milhões de 
pessoas em todo o mundo. 

“A doação de sangue é um 
ato solidário e voluntário no 
qual uma pessoa saudável 
doa uma pequena quanti-
dade de seu sangue para 
ajudar outras pessoas que 
precisam de transfusões 
sanguíneas. Essa simples 
ação pode salvar vidas, pois 
o sangue doado é utilizado 
em cirurgias, tratamentos 
de câncer, emergências mé-
dicas e diversas outras situa-
ções que exigem a reposição 
de sangue”, salientou a assis-
tente social do Hemonúcleo, 
na Santa Casa de Piracicaba, 
Luciana Sacheto Bueno. 

No entanto, apesar da im-
portância da doação, muitas 
vezes os bancos de sangue 
enfrentam escassez de es-
toques. Em Piracicaba, por 
exemplo, o ideal seriam 
1.000 bolsas de sangue do-
adas por mês; no entanto, 
segundo dados do Hemo-
núcleo, em abril foram cole-

tadas 633 bolsas e em maio, 
758 bolsas. 

“Falar sobre doação de 
sangue e ser multiplicador 
dessas informações tão es-
senciais para que as pessoas 
se conscientizem da impor-
tância desse ato. Por isso, 
o Dia Mundial do Doador 
de Sangue busca incentivar 
mais pessoas a se tornarem 

doadoras, informando so-
bre os benefícios desse ato 
e desmistificando alguns mi-
tos associados à doação de 
sangue”, enfatiza Luciana. 

De acordo com ela, a doa-
ção de sangue é um proce-
dimento seguro e realizado 
por profissionais de saúde 
capacitados. Antes de doar, 
o doador passa por uma tria-

gem para garantir que esteja 
apto e saudável para fazer 
a doação. O sangue doado 
passa por uma série de tes-
tes laboratoriais para garan-
tir a segurança do receptor. 
“Qualquer pessoa saudável, 
com idade entre 16 e 69 
anos, pode se tornar um do-
ador de sangue. Sendo que 
os menores de idade devem 
estar acompanhados de um 

responsável legal. Além dis-
so, é importante destacar 
que não precisa ter um tipo 
sanguíneo específico para 
doar, já que todas as tipa-
gens são necessárias”, sa-
lienta. 

Além disso, um único do-
ador pode beneficiar várias 
pessoas, pois o sangue do-
ado é separado em compo-
nentes (hemácias, plaquetas 
e plasma) e pode ser utili-
zado de maneira adequada 
para atender às necessida-
des de diferentes pacientes. 

“Neste Dia Mundial do Do-
ador de Sangue, é essencial 
lembrar que cada doação faz 
a diferença. Seja você tam-
bém é um herói anônimo, 
doe sangue e ajude a salvar 
vidas. Entre em contato com 
o Hemonúcleo de Piracicaba 
pelo (19) 3422-2019 ou pelo 
site https://www.hemocen-
tro.unicamp.br/ para obter 
informações sobre como 
doar e torne-se parte des-
sa causa nobre. Juntos, po-
demos fazer a diferença e 
garantir que ninguém fique 
sem o sangue de que preci-
sa, quando mais necessita”, 
finaliza Luciana.

‘Doar para florescer’ é o tema deste 
ano da campanha Junho Vermelho 

Foto: Marcelo Germano/FP

Mês do doador de sangue reforça a importância do ato para salvar vidas 

Hemonúcleo, na Santa Casa de Piracicaba
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Folha de Piracicaba

A Agência das Bacias 
PCJ, que atua como 
braço executivo 

dos Comitês PCJ, recebeu 
o “Prêmio Chico Mendes de 
Ecologia e Meio Ambiente” 
em reconhecimento aos 
seus importantes servi-
ços prestados para a pre-
servação da natureza na 
região. A homenagem foi 
concedida pela Comissão 
de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável da 
Câmara Municipal de Pira-
cicaba durante solenidade 
realizada na noite da última 
terça-feira, dia 6, no salão 
nobre “Helly de Campos 
Melges”. O evento fez parte 
das Semanas Integradas do 
Meio Ambiente de Piracica-
ba (SIMAPIRA 2023).

O prêmio, previsto no 
Decreto Legislativo núme-
ro 05/1999, é outorgado 
anualmente a uma pessoa 
ou entidade não governa-
mental que se destaque 
em ações a favor da natu-
reza, do meio ambiente e 
dos interesses ecológicos 
em Piracicaba. A iniciati-
va foi dos vereadores do 
mandato coletivo “A Cida-
de é Sua”, liderado pela ve-
readora Sílvia Morales (PV). 
O mandato preside a Co-
missão de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Susten-
tável da Câmara Municipal 
de Piracicaba, e é respon-
sável pela organização da 
Reunião Solene do Prêmio 
Chico Mendes.

Sérgio Razera, diretor
-presidente da Agência PCJ, 

expressou sua satisfação 
ao receber a premiação. 
A escolha da entidade se 
deve às suas ações voltadas 
ao Gerenciamento dos Re-
cursos Hídricos nas Bacias 
dos Rios Piracicaba, Capiva-
ri e Jundiaí, que abrangem 
76 municípios, sendo 71 
paulistas e cinco mineiros. 
“O Prêmio Chico Mendes 
representa, acima de tudo, 
uma honra, uma alegria 
muito grandes. Olhando 
para o passado a gente vê 
que o Comitê e a Agência 
vêm dando a sua contribui-
ção para melhorar a situa-
ção dos nossos rios, do nos-
so ambiente. Então, esse 
reconhecimento da Câmara 
Municipal é muito impor-
tante, deixa a gente sempre 
muito animado. Apesar de 
termos muita dificuldade 
de ver as melhorias do dia 
a dia nas ações do Comitê 
e da Agência, a gente sabe 
que está melhorando e 
esse reconhecimento en-
tão nos alegra, nos anima a 
continuar trabalhando cada 
vez mais”, avaliou Razera.

Na avaliação de André Na-
varro, secretário-executivo 
dos Comitês PCJ, a homena-
gem é um reconhecimento 
ao trabalho que vem sendo 
desenvolvido nos últimos 
30 anos. “Essa homenagem 
vem reconhecer o trabalho 
de 30 anos dos Comitês PCJ, 
iniciado lá em 1993 pelo 
Comitê Paulista. A Agência 
é um fruto de todo esse 
trabalho, é uma instituição 
fundamental para que as 
deliberações aconteçam. 
Então o trabalho de plane-
jamento feito pelos Comi-

tês PCJ e o operacional feito 
por todos os funcionários 
envolvidos, hoje recebe 
um grande reconhecimen-
to em nível municipal, mas 
também de todo o peso 
dessas instituições para a 
gestão de recursos hídricos 
no Brasil. É um prazer estar 
presente aqui nessa home-
nagem e presenciar esse 
reconhecimento da impor-
tância da Agência PCJ para 
a preservação da nossa ba-
cia”, enfatizou Navarro.

A vereadora Sílvia Morales, 
em nome do Mandato Cole-
tivo “A Cidade é Sua”, falou 
sobre os esforços da Agên-
cia PCJ em prol da proteção 
e recuperação de nascentes 
e rios. Nos 30 anos de atua-
ção dos Comitês PCJ, foram 
investidos mais de R$ 800 
milhões, principalmente 
provenientes da cobrança 
pelo uso da água. Os recur-
sos foram direcionados para 
ações relacionadas ao trata-
mento de esgoto, combate 
às perdas de água, proteção 
de mananciais e outras áre-
as da gestão dos recursos 
hídricos. “Tem tudo a ver a 
Agência ser homenageada. 
É um prêmio local. Chico 
Mendes é um defensor da 
floresta. A floresta tem a ver 
com água. A água é ativida-
de principal da Agência PCJ. 
Na verdade, a Agência é o 
braço executivo, o braço téc-
nico dos Comitês PCJ. Então 
a gente achou assim, nada 
mais justo, mais emblemáti-
co, mais bacana do que es-

tar homenageando a Agên-
cia PCJ”, destacou Silvia.

Além de Razera, a Agên-
cia das Bacias PCJ foi re-
presentada pelos diretores 
Ivens de Oliveira (adminis-
trativo e financeiro) e Pa-
trícia Barufaldi (técnica), 
o presidente do Conselho 
Deliberativo, Paulo Tinel, e 
o presidente do Conselho 
Fiscal, Luiz Alberto Bus-
chinelli Carneiro, além de 
diversos colaboradores. A 
solenidade também contou 
com a performance teatral 
do ator Jhoão Scarpa, que 
interpretou o ambientalista 
Chico Mendes, assassinado 
em 1988 e que dá nome ao 
prêmio.

A premiação recebida 
pela Agência das Bacias 
PCJ é um reconhecimento 
à importância de seu tra-
balho na preservação do 
meio ambiente e na gestão 
sustentável dos recursos 
hídricos. Com sua atuação 
abrangente e investimen-
tos significativos, a Agência 
PCJ tem contribuído para 
a proteção e recuperação 
dos rios e nascentes na re-
gião, promovendo um fu-
turo mais sustentável para 
Piracicaba e demais municí-
pios das Bacias PCJ.

AVANÇOS

Um dos resultados mais 
significativos desses inves-
timentos é o aumento do 
tratamento de esgoto nas 
Bacias PCJ, que passou de 

apenas 6% na década de 
90 para cerca de 82% atual-
mente, com 92,6% de cole-
ta. Além disso, mais de R$ 2 
milhões foram destinados à 
proteção de mananciais nos 
últimos anos, incluindo es-
tudos, mapeamento e res-
tauração de áreas verdes 
em 382 propriedades rurais 
nas Bacias PCJ. Mais de 178 
mil mudas foram plantadas 
estrategicamente em áreas 
de nascentes, meia encos-
tas e topos de morros, com 
a meta de atingir 500 mil 
árvores plantadas até 2025.

Na área rural, também fo-
ram implantados mais de 40 
quilômetros de cercamento 
em nascentes para evitar a 
invasão animal nas fontes 
de água, e outros 105 quilô-
metros estão em processo 
de implantação. Por meio 
do Programa de Pagamen-
tos por Serviços Ambientais 
(PSA), mais de R$ 1,5 milhão 
já foram destinados a pe-
quenos proprietários rurais 
para que preservem o meio 
ambiente e realizem reflo-
restamento.

A Agência PCJ também 
investiu R$ 2 milhões em 
geoprocessamento para 
mapear e orientar as áreas 
emergenciais que reque-
rem recuperação ambien-
tal, além de mais de R$ 230 
milhões direcionados para 
melhorias na infraestrutura 
de tratamento de esgoto, 
visando a preservação das 
águas.

Agência das Bacias PCJ recebe o Prêmio Chico 
Mendes em reconhecimento às suas ações ambientais

Fotos: Divulgação

O prêmio, previsto no Decreto Legislativo número 05/1999, é outorgado anualmente a uma pessoa ou entidade não go-
vernamental que se destaque em ações a favor da natureza, do meio ambiente e dos interesses ecológicos em Piracicaba

Entidade foi homenageada pela Câmara Municipal de Piracicaba pelo seu trabalho em prol da preservação 
da natureza e gestão sustentável dos recursos hídricos

A vereadora Sílvia Morales junto a Sérgio Razera, diretor-presidente 
da Agência PCJ
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Adolpho Queiroz

Projeto pensado, plane-
jado e executado por 
artistas piracicabanos, 

o “Meu Brasil Brasileiro” foi 
apresentado no domingo dia 
4 de junho na cidade. Com in-
tuito de apresentar um reper-
tório de atividades para auxi-
liar professores e gestores de 
ensino fundamental e médio, 
para implementação da Lei 
10.639/03, substituída pela Lei 
11.645/08 (que obriga o ensino 
da cultura e história africana, 
afro-brasileiras e indígena nas 
escolas), garantindo o acesso 
a toda população a este con-
teúdo, o Meu Brasil Brasileiro 
contou a história do Negro no 
Brasil destacando a tecnolo-
gia e conhecimento trazido de 
África que fortaleceram para o 
país se tornar a potência que é 
hoje. Esta História foi contada 
em oito atos com dançarinos, 
músicos e uma atriz que atua 
como professora em sala de 
aula, transformando o público 
em seus alunos, intercalando 
com apresentações de danças 
como: Dança Guerreira; Dança 
Afro Tribal; Maculelê; Puxada 
de Rede; Batuque de Umbiga-
da; Samba Reggae, Ijexá, Baião 
e Capoeira.

Projeto contemplado pelo 
Proac “Programa de Ação Cul-
tural” do Governo do Estado de 
São Paulo através da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa. 
A realização foi da ETC Produto-
ra, com apoio do Geacap (Gru-
po Estilo Acrobático Capoeira), 
Instituto Afropira, Sest/Senat, 
Secretaria da Ação Cultural de 
Piracicaba e Prefeitura de Pira-
cicaba. A última apresentação 
será no dia 25 em Americana. 
Antes passou por Capivari, Rio 
Claro, Tiete e Campinas.

Num dos atos subsequentes, 
foi recontada a história do ne-
gro no interior paulista apre-
sentando, segundo o Censo 
realizado pela Coletoria da Ca-
pitania de São Paulo em 1887, 
Piracicaba era a terceira cidade 

com o maior número de negros 
escravizados da Capitania com 
5.339. As duas primeiras eram 
Campinas com 14 mil e Bananal 
com 6.093. Neste infeliz contex-
to abordar sobre as culturas 
tradicionais que são fortemen-
te representadas no Sudeste 
e assim trazer o Batuque de 
Umbigada, também conheci-
do como Tambú ou Kaiumba, 
uma das tradições de resistên-
cia negra de matriz bantu mais 
antigas do estado de São Paulo, 
que já esteve presente em 24 
municípios e hoje uma tradi-
ção centenária no médio Tietê, 
contando com Piracicaba, Tietê, 
Capivari e hoje sendo resgata-
da em outras cidades como as 
que estão contempladas neste 
projeto (Rio Claro e Campinas). 
Citando também o Samba de 
Lenço. Finalizando com a apre-
sentação da Casa de Batuquei-
ro de Piracicaba e os alunos do 
Projeto.

No início do espetáculo de 
domingo passado no Sest Senat 
de Piracicaba, houve a apresen-
tação sobre o surgimento do 
MBB e sobre a Lei 10.639/03 
que obriga o ensino da história 
e cultura afro-brasileira-Brasilei-
ra nas escolas públicas e priva-
das. E a Lei 11.645/08 que inclui 
a história e cultura indígena. Por 
isso a estratégia de uma aula, 
foi idealizada e conduzida por 
Elaine Teotonio, que também é 
professora, canta, dança e con-
duz com elegância e muita com-
petência o espetáculo.

Na sequência foi apresentado 
de forma breve o Continente, 
falando sobre reis e rainhas, 
destacando o conhecimento e 
tecnologia africana trazida ao 
Brasil focando em mineração, 
agricultura e trato com os ani-
mais. Chegando às tribos e fina-
lizando com a apresentação da 
Dança Guerreira, coreografia de 
Mestre Marquinho e apresenta-
ção com os alunos do GEACAP. 
Pós apresentação da Dança teve 
a intervenção poética de Júlio 
Rocha (Poeta Gato), que apre-
sentou um texto sobre Realeza 

e logo ocorreu a apresentação 
da coreografia da Mestra Sol 
junto a música Princesa Negra 
(com a versão do MBB de Reale-
za Negra) com a coreografia da 
Marcinha da Vila África.

No ato seguinte foram apre-
sentadas ações sobre como 
eram e funcionavam os navios 
negreiros e os quilombos no 
Brasil. Apresentando as Bone-
cas Abayomis que conta a len-
da de terem sido confecciona-
das em navios negreiros com 
retalhos das saias das mães, 
que em solo brasileiro eram se-
paradas dos seus filhos, trazen-
do junto a esta lenda a história 
de Lena Martins, criadora das 
bonecas Abayomis, segundo 
pesquisa realizada pelo Afropi-
ra, tendo a artesã Erica Lima a 
frente, falando sobre a criação 
dos quilombos, vinculando às 
fugas e a utilização das tran-
ças como mapas e transportes 
de sementes escondidas entre 
elas, uma pesquisa realizada 
pela trancista, turbancista e es-
tudante de psicologia Isabel Fa-
rias. Contando com performan-
ce na música Bonecas Pretas de 
Larissa Luz.

No 3º ato o foco foram as 
senzalas, apresentando as 
heranças afro-brasileiras que 
hoje constituem nossas tradi-
ções: Capoeira, Jongo, Batu-
que de Umbigada, Congada, 
Criação dos Instrumentos, 
destacando o Maculelê apre-
sentando a lenda sobre a dan-
ça, a pesquisa realizada para a 
produção do Documentário “A 
Verdadeira História de Macule-
lê”, produzido em Santo Amaro 
da Purificação Bahia. Trazen-
do a pesquisa da Historiadora 
Zilda Paim e a Etnomusicóloga 
e Folclorista Emília Biancardi 
sobre Paulino Almeida de An-
drade (Mestre Popó). Finali-
zando com a apresentação de 
Maculelê, coreografia também 
de Mestre Marquinho, que foi 
aluno de Mestre Durinho em 
sua passagem pelo grupo Cor-
dão de Ouro, apresentação dos 
alunos do GEACAP. 

Depois dele veio o fim da abo-
lição e o trabalho dos negros no 
país, apresentando as pesqui-
sas que mostram que apenas 
20% da população era escravi-
zada, falando sobre as Leis do 
Ventre Livre, dos Sexagenários 
e principalmente sobre a luta 
de Luíz Gama que libertou 
mais de 500 negros escraviza-
dos através das leis; e também 
sobre a Irmandade de São Be-
nedito e demais irmandades 
que tinham como uma de suas 
ações pagar alforria de negros 
escravizados e sobre Zumbi, 
Dandara e tantos outros que 
conquistaram a liberdade inva-
dindo as senzalas utilizando da 
estratégia e luta. Apresentan-
do as formas de sobrevivência 
do negro pós abolição, citando 
as lavadeiras, quituteiras (que 
também pagavam alforrias) 
pescadores de água doce, pes-
cadores da água salgada e fi-
nalizando com a apresentação 
da Puxada de Rede, coreografia 
de Mestre Marquinho inspira-
do no Balé Folclórico da Bahia, 
apresentação dos alunos do 
GEACAP.

Depois disso o tema foi sobre 
os maus tratos, uma citação 
rápida para não faltar esta in-
formação, já evidenciando que 
esta parte é uma passagem 
visto que é muitas vezes a mais 
divulgada em sala de aula, tra-
zendo as Políticas Institucionais 
de Branqueamento que iniciou 
em 1910, citando que em 1911 
aconteceu um Congresso Uni-
versal das Raças para debater 
a relação das raças com o pro-
gresso civilizatório (a proposta 
era de que em 100 anos não 
existiria mais pretos no Brasil e 
demais países), e festejar com 
o público assim como o movi-
mento negro realizou em 2010, 
o tal 100 anos pós a proposta 
de Branqueamento ao invés 
de não terem mais negros no 
Brasil e no mundo resultou no 
primeiro censo onde aumen-
tou autodeclarados pretos e 
pardos. 

Naquele momento o público 

foi convidado para fortalecer 
a luta contra a discriminação 
e a luta antirracista, iniciando 
com um ato, abordando a eti-
mologia das palavras inician-
do com Denegrir vinculando 
ao “A Coisa tá Preta, A coisa tá 
Boa” (ressignificando a frase e 
a palavra), apresentando como 
proposta a publicação da foto 
do MBB dizendo “Se a coisa tá 
Preta a coisa Tá Boa, o MBB de-
negriu o SEST SENAT (Denegrir, 
tornar algo negro, logo ressigni-
ficando tornar algo negro agora 
é tornar algo festivo, lindo, re-
sistente, inteligente, ancestral). 
Depois falou sobre mulata e 
Criado Mudo, finalizando com 
um poema escrito e interpreta-
do pelo ator e poeta Júlio Rocha 
(Poeta Gato).

Dos enfrentamentos antigos, 
falou-se depois, sobre as con-
quistas, trazendo as manifes-
tações afro-brasileiras que se 
tornaram Patrimônio Cultural 
(Estadual, Municipal e Nacional) 
e trouxe a história da capoeira 
no Brasil e no mundo, hoje Pa-
trimônio Cultural da Humani-
dade. Hoje o Brasil exporta esta 
cultura e nos outros países, to-
dos os movimentos e melodias 
são cantadas em português. E 
em alguns para se tornarem 
mestres na área, capoeiristas 
precisam ter o batismo no Bra-
sil. A roda de capoeira foi con-
duzida por Mestre Marquinhos, 
contou com alunos do GEACAP 
e a participação de Mestre Tuím 
e Mestra Geusa do Grupo Cres-
cer Gingando de Campinas.

Por fim, no encerramento 
foi citada a fala do Historiador 
Ali A. Mazrui, que nasceu na 
Quênia e transformou-se em 
importante político norte-ame-
ricano: “Nos tiraram de nossa 
aldeia para transformar o mun-
do em nossa aldeia” Chega o 
momento de reforçar a contri-
buição do negro para a cultura 
no Brasil e no mundo, através 
da música. Com a proposta te-
atral de ser o encerrando o Ano 
Letivo, Dia da Formatura, Dia 
de Festa, Momento de Dançar, 
tocando ritmos como Baião, 
Samba-Reggae e Samba. Neste 
momento todo o público é con-
vidado a dançar.

Na plateia, impactado, assisti 
no encerramento do espetácu-
lo um reconhecimento público 
da Elaine Teotonio pelo espa-
ço aberto ao projeto Afropira, 
quando estive na Semac, para 
que pudesse chegar a este mo-
mento mágico da sua trajetória 
e de toda a sua equipe. 

SERVIÇO - Mais informações 
podem ser conferidas no Ins-
tagram: @etcprodutora e @
afropira

Uma aula de vida da Mãe África

Elaine Teotônio à frente da dança dos Guerreiros. (foto Preto Fortunato 
Audiovisual)

Roda de Capoeira, com salto de Bruno Soares. (foto Preto Fortunato 
Audiovisual)
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Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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A voz do cara e a cara da voz
Mario Bros, Tinky 

Winky e Kristoff 

Bjorgman ( o cara de 

Frozen) têm muito 

mais em comum do 

que pertencerem ao 

mundo da fantasia. 

Pelo menos no Brasil, 

os três personagens 

são dublados pelo 

mesmo artista, e que 

ainda dá voz a muitos 

outros ícones da 

ficção. Estamos 

falando de Raphael 

Rossatto, dublador 

que acumula 

sucessos em seu 

portfolio e que falou 

com exclusividade 

para a PiraCult!

PiraCult: Raphael, são 35 anos de 

idade, 13 como dublador. Você já 

é um dos nomes mais conhecidos 

do mundo da nova geração 

brasileira no setor. Mário Bros, 

Christopher Bjorgman, de 

“Frozen”... Como é ver seu nome 

entre as grandes vozes da 

dublagem no Brasil?

Raphael: Esse lance da minha 

voz ser reconhecida hoje em dia 

pelos brasileiros, e até por 

algumas pessoas que moram 

fora do país, é muito legal, é 

uma sensação muito gostosa. A 

animação favorita da minha vida 

é “O Rei Leão” e eu lembro, 

quando criança, como as vozes 

dele me marcaram. Até hoje, se 

eu fechar meus olhos, eu 

lembro de cada nuance e 

detalhe, e sei falar o filme 

inteiro, todas as falas. É muito 

louco isso, porque agora eu 

estou tendo a chance de marcar 

também muitas pessoas, assim 

como essas grandes vozes me 

marcaram. Isso já acontece, por 

exemplo, com “Enrolados”, que 

eu dublei a parte em que o 

personagem Flynn Rider canta. 

Tem gente que vem falar que 

minha voz marcou a infância, e 

olha que essa animação já tem 

12 anos! É muito gratificante e 

me emociona muito saber que 

eu estou marcando pessoas 

hoje em dia. Pode ser que 

daqui a 20, 30, 40 anos elas 

lembrem da minha voz com a 

mesma nostalgia que eu tenho 

hoje por aquelas que 

marcaram minha vida.

 

PiraCult: Que outras produções 

você já dublou? 

Raphael: Várias! Eu fui a voz no 

Brasil do Sandman, 

personagem principal da série 

“Sandman”, o Jaskier da série 

“Witcher”, que inclusive ficou 

bem famoso com a música “Dê 

um trocado para o seu bruxo”, o 

Augustus Waters de “A Culpa é 

das estrelas”, o Will Trainer de 

“Como eu era antes de você”. 

Também dublei o filme do 

“Sonic”, então posso dizer que 

“zerei” a vida duas vezes, pois 

estou nos filmes de duas das 

maiores franquias de games. 

Nele eu dublei o Tom 

Wachowski, que é quem acolhe 

o Sonic e o ajuda na sua 

jornada.

 PiraCult: E na nova versão do 

“Teletubbies”, do 

Netflix, quem você 

dubla?

Raphael: O Tinky 

Winky, o roxinho. Foi 

desafiador, porque é 

uma voz caricata e 

muito aguda, foi 

trabalhoso manter 

aquela voz em todos 

os episódios. Foi um 

bom tempo no 

estúdio para fazer 

algo que seria 

simples, mas foi 

bem demorado. O 

personagem abria e 

fechava muito a 

boca e na dublagem 

a gente tem que 

ficar atendo a esses 

momentos e fazer o 

som, pois senão fica 

parecendo erro de gravação.

 PiraCult: Você viaja bastante 

pelo Brasil, em eventos do 

universo de dublagem e em 

feiras voltadas ao público 

apaixonado por séries, filmes, 

games e animações. Como é 

esse contato direto com as 

pessoas?

Raphael: É um momento 

muito gratificante, pois 

recebo muito carinho de 

todos. Eles me falam como a 

voz do personagem marcou 

em algum ponto, e 

agradecem pelo trabalho 

minucioso e de respeito com 

uma história que eles 

acompanham há anos. Então 

eu tenho muito a agradecer.

PiraCult: Você tem um canal 

no YouTube. Isso também te 

aproxima dos fãs?

Rapahel: Com certeza. Ele se 

chama “Eu Dublei”, e está 

com 104 mil inscritos. O meu 

Instagram também, o 

@raphaelrossattodub , já 

está com mais de 98 mil 

seguidores. Isso é bacana 

demais! A dublagem 

brasileira é uma das 

melhores do mundo, e eu 

tenho muito orgulho em 

fazer parte disso.

Raphael Rossetto ‘‘posa’’ com alguns

personagens a quem ele dá a voz

Algumas dicas pra quem quer iniciar na 

carreira da dublagem no Brasil:

Desenvolva suas habilidades vocais: A 

dublagem envolve a habilidade de transmitir 

emoções e interpretar personagens usando 

apenas sua voz. Faça aulas de canto, teatro 

ou contrate um treinador vocal para 

aprimorar suas habilidades vocais, aprender 

técnicas de respiração adequadas e 

melhorar sua dicção.

Estude atuação: A dublagem é uma forma de 

atuação, então é importante estudar a arte 

da atuação. Faça cursos de teatro, 

workshops ou participe de grupos de 

atuação para entender a interpretação de 

personagens e a expressão vocal.

Treine o sincronismo labial: A sincronia labial 

é um aspecto essencial da dublagem. 

Pratique sincronizar sua fala com o 

movimento dos lábios do personagem 

original. Assista a cenas de filmes ou 

programas de TV sem a dublagem para 

praticar esse aspecto técnico.

Estude idiomas estrangeiros: Aprender 

idiomas estrangeiros pode abrir oportunidades 

para dublagem de filmes e séries internacionais. 

Quanto mais idiomas você conhecer, mais 

amplas serão as suas possibilidades de 

trabalho.

Crie um currículo e portfólio: Monte um currículo 

destacando sua formação, experiência e 

habilidades relevantes para a dublagem. Grave 

amostras de sua voz dublando cenas de filmes 

ou desenhos animados e crie um portfólio para 

demonstrar seu talento aos potenciais clientes 

ou agências de dublagem.

Faça networking: Participe de eventos e feiras de 

dublagem, faça contatos na indústria e conheça 

outros profissionais da área. Conectar-se com 

diretores de dublagem, estúdios e 

outros dubladores pode abrir portas e 

ajudá-lo a conseguir oportunidades de 

trabalho.

Procure por oportunidades de audição: 

Esteja atento a anúncios de audições 

para trabalhos de dublagem. Envie seu 

currículo e portfólio para agências de 

dublagem e fique de olho em sites e 

grupos online dedicados à indústria de 

dublagem.

Mantenha-se atualizado sobre a indústria: 

Esteja ciente das tendências e novidades 

no mundo da dublagem. Siga as redes 

sociais e sites especializados para ficar 

por dentro das oportunidades de trabalho, 

workshops e eventos relacionados à 

dublagem.

Seja persistente e resiliente: Assim como em 

qualquer carreira artística, a dublagem pode 

ser competitiva e desafiadora. Esteja 

preparado para enfrentar rejeição e continue 

aprimorando suas habilidades. Seja 

persistente, trabalhe duro e esteja disposto a 

se adaptar e aprender ao longo do caminho.

Busque orientação profissional: Se possível, 

procure um agente ou um mentor na área da 

dublagem. Eles podem fornecer orientações 

valiosas, ajudá-lo a conseguir trabalhos e 

abrir portas para oportunidades no setor.

Quero dublar, e agora?

Mauricio Ribeiro
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Lei Paulo Gustavo
Artistas e fazedores de 

cultura do município 

de Piracicaba são  

convidados para a 

Reunião Técnica da Lei 

Paulo Gustavo, que 

acontece na próxima 

quarta, dia 14 de 

junho, às 19h, no 

Anfiteatro do Barracão 

14, no Engenho 

Central, com acesso 

pela Av. Maurice Allain, 

454 (Vila Rezende). O 

encontro, que é uma 

realização da 

Prefeitura de 

Piracicaba por meio da 

SEMAC (Secretaria 

Municipal da Ação 

Cultural) e CoMCult 

(Conselho Municipal de 

Política Cultural de 

Piracicaba) visa orientar 

sobre os recursos 

destinados pela lei federal 

para o município, bem 

como os mecanismos 

legais para captação de 

subsídios às produções

locais. Piracicaba, 

segundo estudos da 

Associação Nacional de 

Municípios (AMN) tem 

previsão de receber mais 

de R$ 3 milhões de reais 

para o setor cultural.

Quando “Yank – O Musical” chegou até 

Hugo Bonemer em 2016 ele não tinha 

ideia no que se transformaria e o 

quanto marcaria sua carreira. O 

musical, que ganhou duas 

temporadas no Rio de Janeiro, foi 

sucesso de público e crítica, ganhou 

prêmios e uma legião de fãs fieis que 

até hoje anseiam por uma nova 

temporada da história de Stu, 

personagem principal vivido pelo ator. 

Bonemer irá trazer todo o universo da 

história em forma de HQs feitas 

especialmente para os fãs e 

admiradores em “Yank - diário de 

guerra”, que será lançada no dia

12 de junho, durante o mês do 

Orgulho LGBTQIAP+.

Segue a agenda anual da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba, com concertos 

mensais e gratuitos até o mês de 

dezembro. A cada edição, convidados 

especiais abrilhantam o programa no 

palco do Teatro Erotides de Campos, no 

Engenho Central. E no próximo sábado, 

17 de junho, a OSP sob regência de Jamil 

Maluf recebe o violinista Cláudio 

Micheletti. Com duas sessões, às 16h e 

19h, o público será brindado com peças 

de extremo bom gosto. No programa, de 

Georges Bizet, a Suite Nº 2 de Carmen e a 

Sinfonia Espanhola de Édouard Lalo. E pra 

quem gosta de se planejar a longo prazo, 

a programação completa da OSP está 

disponível no Instagram!

Yank agora
em HQ!

Sinfônica

Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe Mãe, o Filme
Fim de semana de um feriado 

pra lá de prolongado e a nossa 

dica de hoje é um filme. “Mãe” 

é uma obra pra quem gosta de 

muita emoção. Jennifer Lopez 

(atriz e cantora) é a 

protagonista desse longa-

metragem interpretando uma 

ex-agente do governo, 

assassina, que está fugindo de 

um bandido. Logo no começo 

do filme, ela tem uma filha, e 

os agentes do FBI a 

aconselham a entregá-la para 

adoção, a fim de protegê-la. 

Sem escolha, ela 

decide abrir mão da 

criança. Doze anos 

depois, uma ‘‘roubada’’ 

coloca Zoe, sua filha, em 

perigo, e então ela precisa 

entrar em ação para 

proteger a menina. O que 

ela não esperava é que Zoe 

precisaria ficar tanto tempo 

com ela. Muita ação, 

suspense e emoção neste 

sucesso que você assiste na 

plataforma Netflix.

Make Music Day
Vem aí mais uma edição do 

Make Musc Day, a grande festa 

da música mundial. Milhares 

de cidades em centenas de 

países reunindo milhões de 

músicos em torno de um só 

ideal: fazer o mundo mais 

musical no dia 21 de junho. A 

data, instituída na França na 

década de 80, ganhou o 

mundo e mobiliza um sem 

número de pessoas durante 24 

horas de programação. E 

Piracicaba, desde 2018, entrou 

no mob! Em 2023, serão 

dezenas de apresentações, 

algumas presenciais, outras 

online, mas todas totalmente . 

gratuitas. A coluna PiraCult do 

próximo domingo, dia 18, 

destaca a agenda local, pra 

você não perder nenhuma 

chance de celebrar a música 

neste evento internacional!

Mauricio Ribeiro
13

Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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Folha de Piracicaba

A temperatura esfriou e a pe-
riodicidade do banho nos cães 
deve ser mais espaçada? Eis aí 
uma questão que aflora aos 
tutores toda vez que o Outono 
e Inverno se aproximam. O ba-
nho nos animais sempre gera 
essa e outras curiosidades 
em quem tem pet. O Hospital 
Veterinário Taquaral (HVT) de 
Campinas, compadecido da 
alta demanda que lhe chega, 
elucida abaixo as dúvidas mais 
frequentes sobre o tema. Con-

fira abaixo as explicações das 
doutoras especializadas em 
Dermatologia do HVT Fabiana 
Vitale e Débora de Souza.

 
Todo cão precisa tomar 

banho? E qual a frequência 
ideal?

Débora de Souza – Não há 
uma receita de bolo que se 
adeque a todos os animais. De-
pende se ele tem alguma aler-
gia e o banho faz parte da tera-
pia; se ele tem alguma doença; 
depende do ambiente onde 
ele vive, se dorme na cama do 

tutor etc. A frequência vai de-
pender das características de 
cada pet.

Deve-se dar banho no cão 
quando o clima esfria?

Débora de Souza – Vai depen-
der também se o cão tem algu-
ma doença ou indicação em to-
mar banho para tratamento de 
alguma terapia contra alergia. 
O recomendado é dar o ba-
nho em petshop para que ele 
possa ser seco inteiramente, já 
que em casa não costumamos 
ter a metodologia e os equipa-
mentos profissionais. E se for 
um cão com pouco acesso a 
rua, não há problema em es-
paçar os banhos neste período 
mais frio, caso o tutor não faça 
questão do odor característico 
do animal.

 
Podemos usar shampoo 

humano no pet no banho 
dado em casa?

Débora de Souza – O PH da 
pele do animal é diferente do 
PH da pele humana. Então, 
o ideal é usar produtos para 
pets. E o tipo de produto de-
pende do animal. Se for um 
animal que não tem problema 
de pele, pode ser um sham-
poo neutro. Se o animal tiver 
pele ressecada, a indicação é 
um shampoo com hidratante. 
Caso tenha alguma doença, ou 
mesmo caspa, é preciso usar o 
shampoo terapêutico.

 
Fabiana Vitale – Tem ainda a 

possibilidade de aplicar sham-
poo preparado em farmácia 
de manipulação, que será pro-

duzido especialmente para as 
necessidades daquele cão. Na 
consulta com o dermatólogo 
essas questões serão determi-
nadas. É preciso ter muito zelo 
na hora do banho para que 
produto nenhum entre nos 
olhos do cão, pois ardência e 
irritação podem tornar o mo-
mento bem desgastante para 
todos.

É preciso sempre secar 
muito bem o cão?

Fabiana Vitale – Se o cão ti-
ver pelo curto, se o banho for 
de manhã e o dia estiver quen-
te, se o animal permanecer ao 
ar livre, não há necessidade de 
submeter o animal a um pro-
cesso específico de secagem. 
Mas se o pelo for longo, tiver 
camada dupla de pelos, é bom 
que se use o secador caseiro 
ou que o encaminhe ao pet-
shop. A pelagem úmida pode 
gerar infecções bacterianas, 
agravar quadros de alergia ou 
outros problemas.

 
Perfumes são indicados 

para os pets?
Débora de Souza – Temos 

que pensar que é um ani-
mal. Muitas vezes pensamos 
no nosso prazer em sentir o 
cheirinho do perfume que 
a gente gosta no nosso pet. 
Mas ele se sentirá confortá-
vel? Ele pode começar a es-
pirrar e vai se lamber inteiro 

para tirar a fragrância.
 
Podemos cortar as unhas 

para complementar a higie-
ne do pet após o banho?

Fabiana Vitale – Por mais 
que pareça um processo sim-
ples, há de se ter cuidado com 
os vasos que irrigam as unhas. 
Cortar nesta região é doloroso, 
pode sangrar e a ação tornar-
se um caos, pois o animal pode 
ficar com a memória dessa 
sensação e não permitir mais 
que corte suas unhas.

 
O banho no pet pode pro-

vocar otite?
Fabiana Vitale – Cães nadam 

em lagos, piscinas e praias e o 
contato com a água não causa 
otite. Não é preciso higienizar 
os ouvidos na hora do banho, 
pois as orelhas são “autolim-
pantes”. Fisiologicamente exis-
te um fluxo que empurra a su-
jeira e a cera para fora. Muitas 
vezes a otite pós banho é moti-
vada pela remoção de detritos 
por limpadores auriculares que 
muitos petshops antigos ainda 
se utilizam. O movimento da 
ferramenta machuca o canal 
auditivo e aí sim essa manobra 
pode provocar a otite. Há lo-
cais de banho de animais que 
estão desatualizados quanto 
ao uso desse dispositivo. O tu-
tor deve se atentar a detalhes 
como este na hora de escolher 
onde vai levar o seu pet.

Como fica o banho 
do pet no Inverno?
Dúvidas de tutores referentes ao tema são respondidas 
por veterinárias especializadas em dermatologia

Pergunta: O que é a Revi-
são da Vida Toda e quem tem 
direito a ela?

Resposta: Revisão da Vida 
Toda é uma revisão de aposen-
tadoria que consiste em incluir 
no cálculo do valor da aposen-
tadoria os salários recebidos 
pelo segurado do INSS antes 
de julho de 1994. Em regra, a 
revisão da vida toda é vantajo-
sa para quem contribuía com 
valores altos ao INSS antes de 
julho de 1994. Muitas pessoas 
receberam bons salários antes 
de julho de 1994 e passaram 
a contribuir com valores me-
nores após essa data. Essas 
pessoas, portanto, foram pre-
judicadas quando do cálculo 
de suas aposentadorias e a re-
visão da vida toda é uma forma 

de recuperar esse prejuízo.

Pergunta: Qual o prazo 
para o aposentado solicitar a 
Revisão?

Resposta: Podem ter direito 
à revisão da vida toda quem 
recebeu o seu primeiro paga-
mento de aposentadoria nos 
últimos dez anos. Isso porque, 
o STJ, ao reconhecer o direito 
dos aposentados à revisão, re-
conheceu também a chamada 
decadência, ou seja, o prazo de 
10 anos para pedir a revisão e, 
esse prazo se inicia no primeiro 
dia do mês seguinte ao do pri-
meiro recebimento do benefí-
cio. Portanto, quem se aposen-
tou nos últimos dez anos e teve 
o seu benefício calculado com 
base na média dos 80% maio-

res salários recebidos a partir 
de julho de 1994 podem ter 
direito à revisão da vida toda, 
desde que, é claro, o novo cál-
culo lhe seja benéfico.

Pergunta: A Reforma da 
Previdência, em vigência 
desde 13/11/2019, pôs fim à 
Revisão da Vida Toda?

Resposta: Na verdade, a Revi-
são da Vida Toda é um confli-
to de regras de cálculos cons-
tantes da Lei 8.213/1991. A EC 
103/19, mais conhecida como 
Reforma da Previdência, trou-
xe uma nova sistemática de 
cálculo da aposentadoria em 
substituição aos textos da Lei 
8.213/91. Deste modo, apenas 
quem se aposentou após o 
início de vigência da Reforma, 

mas que teve seu benefício cal-
culado com base nas regras do 
direito adquirido (cálculo pela 
Lei 8.213/91) é que podem ter 
direito à Revisão da Vida Toda. 
Já quem se aposentou com 
fundamento no cálculo trazido 
pela EC 103/19 não tem direi-
to, eis que a esse aposentado 
foi aplicada a nova regra e não 
aquelas objeto de conflito. É 
muito pequeno o número de 
aposentados após a vigência 
da Reforma da Previdência que 
têm direito à Revisão da Vida 
Toda. Deste modo, consideran-
do estarmos em julho de 2022, 
em regra, pode ter direito à 
Revisão da Vida Toda quem se 
aposentou entre julho de 2012 
(há dez anos) a novembro de 
2019.

Pergunta: Como saber se a 
Revisão da Vida Toda é van-
tajosa ao aposentado?

Resposta: O primeiro passo 
para saber se a Revisão da Vida 
Toda é benéfica ao aposentado 
é realizar um cálculo mediante 
a inclusão dos salários rece-
bidos antes de julho de 1994. 
Se o cálculo demonstrar que 
a revisão é vantajosa aí sim o 
aposentado poderá ingressar 
com uma ação de revisão de 
sua aposentadoria perante o 
Poder Judiciário, eis que o INSS 
não reconhece tal direito na via 
administrativa.

Guilherme Chiquini - Advogado. Es-
pecialista em Direito Previdenciário: 
Concessão e Revisão de Benefícios do 
INSS 

Perguntas e Respostas sobre a Revisão da Vida Toda Guilherme 
Chiquini

Advogado
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Com o mês de junho chega a tempora-
da de festas, danças e brincadeiras de 
norte a sul do Brasil. Estamos falando 

da festa junina, a celebração mais popular do 
país, e homenageia três santos: Santo Antônio, 
São Pedro e São João. E, claro, as comidas típicas 

são um capítulo à parte nessa época do ano, com 
quentão, canjica, pé-de-moleque, arroz doce… 
Mas, mesmo com tanta tradição à mesa, quem 
disse que não dá para inovar? Selecionamos 
abaixo algumas receitas para você surpreender 
seus convidados nessa festança. Confira:

Clássicos de São João

Ingredientes

1 lata de leite condensado
1 colher de sopa de manteiga 
sem sal
2 colheres de chocolate branco 
de boa 
qualidade raspado
1 colher de chá de canela em pó
1 colher de café de cravo em pó
2 colheres de chá de gengibre 
em pó
4 colheres de sopa de c
oncentrado de 
cachaça e limão**
Paçoquinha para decorar

Modo de preparo

Concentrado de cachaça e li-
mão: Casca de um limão sici-
liano dentro de 1/2 litro de ca-
chaça branca, em local escuro. 
Deixe curtir por algumas horas 
ou até mesmo dias. Quanto 
mais tempo ficar armazenado, 
mais saboroso será o resulta-
do. Para o brigadeiro, coloque 
todos os ingredientes na pa-
nela, menos o concentrado. 
Mexa bem até soltar da pane-
la. Desligue o fogo e acrescen-
te o concentrado, mexendo 
bem até incorporar (ele ficará 
um pouco mais mole, mas não 
se preocupe). Espere 2 minu-
tos e em seguida volte com o 

brigadeiro ao fogo baixo, me-
xendo sem parar, tendo mui-
to cuidado para não queimar, 
por mais 2 minutos ou até dar 
o ponto que você quer. Deixe 
esfriar, sirva em copinhos e 
coloque paçoquinha em cima 
para decorar.

Ingredientes

500 gr de mandioca crua, ralada 
e espremida
100 gr de coco ralado fresco
100 gr de queijo meia cura 
ralado
350 ml de leite
½ xícara (chá) de manteiga
2 ovos
1 xícara (chá) de açúcar
1 pitada de sal
Manteiga para untar

Açúcar para polvilhar
 
Modo de preparo

Em um bowl, coloque a mandio-
ca ralada e os ovos, misturando 
bem. Acrescente o açúcar, o coco 
ralado e a manteiga, sempre me-
xendo. Junte o leite, o queijo rala-
do, o sal e misture bem. Coloque 
a massa em um tabuleiro untado 
com manteiga. Leve ao forno mé-
dio (180 graus) até dourar.

Brigadeirinho de Quentão - Chef Adriana Lira by Dona Doceira

Bolo Mané Pelado - Chef Adriana Lira by Dona Doceira
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Com a chegada da 
época das festas ju-
ninas, um alimento 

ganha destaque em meio 
às comemorações: o pi-
nhão. Além de ser um sím-
bolo tradicional das festivi-
dades, o pinhão apresenta 
uma série de benefícios 
para a saúde.

O pinhão, obtido a partir 
da semente da araucária, é 
uma rica fonte de nutrien-
tes essenciais, incluindo vi-
taminas, minerais e fibras. 
A coordenadora do curso 
de Nutrição da Faculdade 
Anhanguera, Karoline Ho-
norato Brunácio, destaca 
que o consumo de pinhão 
pode trazer inúmeras van-
tagens, melhorando a qua-
lidade de vida e promoven-
do bem-estar.

Abaixo, alguns dos prin-
cipais benefícios do ali-
mento para a saúde:

Nutrientes Essenciais: O 
pinhão é uma excelente 
fonte de vitaminas do com-
plexo B, que desempenham 
um papel fundamental no 
metabolismo energético e 
na função cerebral. Além 
disso, é rico em vitamina E, 
um antioxidante que auxi-
lia na proteção das células 
contra danos causados pe-
los radicais livres.

Minerais: O alimento é 
uma boa fonte de minerais 
essenciais, incluindo mag-
nésio, fósforo, potássio e 
zinco. Esses minerais são 
importantes para a saúde 

óssea, função muscular 
adequada, equilíbrio ele-
trolítico e fortalecimento 
do sistema imunológico.

Fibras: O consumo de 
pinhão é uma excelente 
maneira de aumentar a in-
gestão de fibras na dieta. 
As fibras auxiliam na di-
gestão, promovem a sacie-
dade e ajudam a regular o 
funcionamento do intesti-
no. Além disso, elas podem 
contribuir para o controle 
do peso e prevenção de 
doenças cardiovasculares.

Antioxidantes: O pinhão 
contém antioxidantes po-
derosos, como os carote-
noides, que ajudam a pro-
teger o corpo contra danos 
oxidativos. Essas substân-
cias podem reduzir o risco 
de doenças crônicas, como 
doenças cardíacas, câncer 
e doenças oculares relacio-
nadas à idade.

Saúde Digestiva: As fi-
bras presentes no alimen-
to também beneficiam a 
saúde do trato digestivo, 
promovendo o crescimen-
to de bactérias benéficas 
no intestino e auxiliando 
na prevenção de distúrbios 
intestinais, como constipa-
ção e síndrome do intesti-
no irritável.

Ainda de acordo com a 
professora, o pinhão pode 
ser desfrutado de diver-
sas maneiras, seja cozido, 
assado, em preparações 
doces ou salgadas. No en-
tanto, é importante con-
sumi-lo com moderação, 
pois é uma alta fonte de 
calorias.
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Pinhão e Festa Junina: celebre 
com saúde e bem-estar 
O pinhão, obtido a partir da semente da araucária, é uma rica fonte 
de nutrientes essenciais, incluindo vitaminas, minerais e fibras
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Fernanda Bassette

A Sociedade Brasilei-
ra de Cardiologia 
(SBC) divulgou uma 

atualização do posiciona-
mento sobre a condução e 
a prevenção das doenças is-
quêmicas do coração (DIC) 
em mulheres, propondo uma 
abordagem específica para o 
controle dessas doenças em 
pacientes do sexo feminino. 
O documento, elaborado pelo 
Departamento de Cardiologia 
da Mulher da SBC, traz ainda 
dados epidemiológicos com 
base em estudos que apon-
tam o aumento da mortalida-
de de mulheres mais jovens 
por DIC (entre 18 e 55 anos), 
apesar da redução da incidên-
cia geral nos últimos 20 anos.

No ano passado, a Associa-
ção Americana do Coração 
(AHA) também publicou uma 
declaração científica ressal-
tando que homens e mulhe-
res podem apresentar sinais 
e sintomas diferentes nas 
doenças cardiovasculares, 
com pequenas sutilezas. Por 
isso, era importante reforçar 
a importância da identificação 
dos sintomas para que eles 
possam receber o tratamento 
adequado. 

De acordo com a cardiolo-
gista Gláucia Maria Moraes 
de Oliveira, uma das coorde-
nadoras do posicionamen-
to, a SBC resolveu fazer uma 
orientação específica para as 
mulheres porque já vem es-
tudando as peculiaridades do 
público feminino há algum 
tempo – mas faltava um docu-
mento formal que englobasse 
todas as evidências. 

“Todos os nossos departa-
mentos tinham estudos sobre 
mulheres, mas as informa-
ções eram dispersas. Resolve-
mos reunir todas as informa-

ções e evidências coletadas 
sobre mulheres em um posi-
cionamento único para que 
o médico clínico, que está na 
ponta do atendimento, tenha 
uma visão a partir dos espe-
cialistas sobre como prevenir, 
fazer o diagnóstico e tratar 
essa doença. O infarto nas 
mulheres é subdiagnosticado 
e subtratado. Além disso, os 
resultados desse infarto são 
ruins porque os desfechos 
são diferentes em homens e 
mulheres”, disse a cardiolo-
gista.

Principal causa de morte

As doenças isquêmicas do 
coração ainda são a principal 
causa de morte de homens e 
mulheres no Brasil e no mun-
do – estima-se que ao menos 
380 mil brasileiros morrem 
todos os anos por doenças 
cardiovasculares. Segundo o 
posicionamento da SBC, estu-
dos têm demonstrado que as 
mulheres apresentam taxas 
significativamente menores 
de angioplastia e significativa-
mente maiores de mortalida-
de hospitalar. O documento 
diz ainda que a prevalência de 
MINOCA (sigla em inglês que 
significa infarto do miocárdio 
sem obstrução arterial coro-
nária) também é maior nas 
mulheres.

Outro dado que chama a 
atenção no posicionamento 
é que a taxa de DALYs (anos 
de vida ajustados por incapa-
cidade) por DIC por 10 mil ha-
bitantes foi a segunda causa 
mais comum de incapacidade 
nas mulheres (atrás apenas 
de distúrbios relacionados 
com a gestação). O documen-
to aponta também que as 
mulheres apresentam maior 
frequência de fatores de risco 
cardiovasculares não tradi-
cionais – entre eles estresse 
mental e depressão, além dos 

fatores de risco inerentes ao 
sexo, como gravidez e meno-
pausa, por exemplo.

“A mensagem central do 
posicionamento é a de que 
a mortalidade por doença is-
quêmica do coração, repre-
sentada na sua maior parte 
pelo infarto, vem crescendo 
substancialmente entre mu-
lheres jovens. Um terço das 
mulheres brasileiras morrem 
de doença cardiovascular e a 
maioria por infarto. E essas 
mulheres precisam ter aces-
so a protocolos de preven-
ção, tratamento e reabilitação 
adequados”, afirma a médica.

Ainda de acordo com o do-
cumento, menos de 10% das 
mulheres têm os seus fatores 
de risco para as doenças co-
ronarianas controlados – com 
destaque para a hipertensão 
(menos de 1/3 das mulheres 
conhecem os seus níveis). E 
menos de 50% delas são sub-
metidas a tratamento medi-
camentoso adequado, além 
de ser baixa a aderência ao 
tratamento e haver pouca re-
abilitação cardíaca.

O posicionamento tam-
bém demonstra que alguns 
estados das regiões Norte e 
Nordeste apresentam mor-
talidade muito maior do que 
os outros por infarto em mu-
lheres. “Este fenômeno ocor-
re pela falta de acesso a um 
tratamento adequado e pela 
dificuldade no reconhecimen-
to dos sintomas específicos, o 
que faz com que as mulheres 
demorem para buscar o trata-
mento adequado”, diz a car-
diologista. Ela ressalta que o 
reconhecimento, a discussão, 
a educação e o tratamento 
apropriado das doenças co-
ronarianas nas mulheres são 
necessários para reduzir os 
‘gaps’ no diagnóstico e no tra-
tamento, além dos desfechos 
desfavoráveis.

“Esse documento vem sis-
tematizar o conhecimento e 
funciona como uma recomen-
dação, um consenso, com 
foco em dados brasileiros 
para que os médicos possam 
tratar melhor suas pacientes. 
Tem também o objetivo de 
conscientizar a população, 

para que busque mais preco-
cemente ajuda quando sentir 
algum sintoma, ainda que ele 
não seja tão típico da doença 
coronariana”, explica.

Para a cardiologista Juliana 
Soares, do Hospital Israelita 
Albert Einstein, quanto mais 
informação de qualidade so-
bre o tema houver – tanto 
para profissionais da saúde 
quanto para as pacientes – 
melhor será o manejo das 
doenças cardiovasculares, 
englobando aspectos relacio-
nados à prevenção e ao reco-
nhecimento de sintomas. 

"Observo na prática diária 
que quando oportunamen-
te informadas, as mulheres 
apresentam mais engajamen-
to em relação aos cuidados 
com a saúde, o que é funda-
mental para podermos me-
lhorar esse cenário”, disse. 
“Por isso, é essencial que se-
jam disseminadas ações de 
educação médica pelo país 
para que as peculiaridades da 
doença cardiovascular na mu-
lher sejam adequadamente 
manejadas”, finalizou.

Fonte: Agência Einstein
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Cresce mortalidade por infarto 
entre mulheres mais jovens, 
aponta Sociedade Brasileira 
de Cardiologia 
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Entidade lançou documento recomendando uma 
abordagem específica para as mulheres; objetivo é 
prevenir e diagnosticar doenças isquêmicas do coração
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Alexandre Raith

Com o uso da tecnologia 
de machine learning 
— ou aprendizado de 

máquina —, pesquisadores 
conseguiram identificar com 

91% de precisão quais adoles-
centes estariam em maior ris-
co para pensamentos e com-
portamentos suicidas. 

O estudo, conduzido na Uni-
versidade Johns Hopkins, nos 

Estados Unidos, recorreu 
à inteligência artificial para 
analisar os questionários so-
bre saúde mental e o uso de 
drogas que eram tradicional-
mente preenchidos pelos es-
tudantes a cada dois anos. As 

respostas de mais de 179 mil 
adolescentes do ensino médio 
do estado de Utah, para cerca 
de 300 perguntas cada, entre 
os anos de 2011 a 2017, foram 
avaliadas, além de mais de 8 
mil fatores demográficos do 
Censo do país. 

No artigo publicado no pe-
riódico PLOS ONE, os pesqui-
sadores destacam que, além 
da precisão em prever quais 
respostas individuais indica-
vam um comportamento ou 
pensamento suicida, foi pos-
sível selecionar quais eram as 
perguntas que tinham maior 
poder preditivo. 

Estavam na lista questões 
que se dividiam em quatro ca-
tegorias: 

- Vida familiar;
- Consumo de drogas;
- Dados demográficos;
- Aceitação pelos colegas na 

escola. 

O cruzamento dos dados 
revelou os 10 fatores de risco 
para suicídio mais preditivos 
em adolescentes: ser ameaça-
do ou assediado na internet; 

perseguido ou intimidado por 
um aluno na escola; questões 
de gênero; ser envolvido em 
brigas familiares sérias; perten-
cer a uma família que muitas 
vezes se insulta ou grita um 
com o outro; sentir-se em se-
gurança na escola; a idade em 
que bebeu mais de um gole 
de álcool; a própria idade; e a 
atitude em relação ao uso de 
maconha.

“Os resultados indicam que 
alguns fatores de risco, como 
os adolescentes sendo amea-
çados ou assediados por meios 
digitais, ou sofrerem bullying 
na escola, e sendo expostos a 
brigas sérias e gritos em casa 
são os principais fatores para o 
comportamento e pensamen-
to suicida. [Saber disso] pode 
ajudar a estreitar e reafirmar as 
prioridades dos programas de 
prevenção e áreas focadas no 
desenvolvimento de políticas”, 
destacam os autores no artigo 
publicado. Apesar de os acha-
dos serem relevantes para a 
comunidade científica, mais es-
tudos são necessários na área.

(Fonte: Agência Einstein)
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Bullying, discussões sérias em casa e uso de álcool e outras 
drogas foram associados a maior risco

Inteligência artificial ajuda a identificar 
adolescentes com pensamentos e 
comportamento suicidas
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Ter dor de garganta é 
algo comum, sim. To-
dos nós temos. E com 

as crianças não é diferente 
– também ocorre bastante. 
Mas, no caso dos pequenos, 
é algo que jamais pode ser 
ignorado. Especialmente na 
faixa etária entre 5 e 15 anos, 
é importante ter atenção a 
certos aspectos, como dor 
ao engolir, presença de pus 
na garganta, aumento dos 
gânglios nessa região, febre e 
desconforto.

 
Isso porque, mais do que 

sintomas clássicos de faringi-
te e amigdalite, esses podem 
ser indicativos de infecção por 
estreptococos. Ou seja, algo 
bem mais grave e que pode 
abrir portas para o desenvol-
vimento de doenças como 
Febre Reumática, Glomeru-
lonefrite e Síndrome Pandas 
– conforme alerta Cristiane 
Adami, médica otorrinolarin-
gologista do Hospital Paulista, 
especializada em patologias e 
cirurgias nasais.

 
"São doenças que inicial-

mente também se caracte-
rizam pela inflamação da 
faringe e amígdala, mas têm 
potencial de danos bem 
maiores quando não tra-
tadas, por serem causadas 
pelos estreptococos beta-he-
molítico do grupo A, também 
chamado de Piogenes. É um 
tipo de bactéria bastante no-
civa e que está presente em 
qualquer ambiente".

 
Ela explica que papais e ma-

mães devem ficar atentos aos 
quadros que envolvem infla-

mações exatamente por isso. 
"Geralmente, de início, os 
pais ignoram as queixas das 
crianças por pensarem se tra-
tar de algo comum, que pode 
ser facilmente tratado em 
casa. Só depois que o caso 
evolui é que procuram ajuda 
profissional", chama atenção 
a médica, que reforça a im-
portância da avaliação clínica 
tão logo os sintomas sejam 
identificados.

 
Um diferencial importante, 

segundo ela, é avaliar a pre-
sença coriza, tosse e conges-
tão nasal associada à dor de 
garganta. Caso afirmativo, 
trata-se de um bom sinal. 
Isso porque, geralmente os 
estreptococos ficam restritos 
à garganta e não apresen-
tam reações típicas de res-
friado. “É uma infecção mais 
associada à dor de garganta, 
aumento dos gânglios, febre, 
desconforto grande, dor no 
corpo e cabeça”, explica.

 
Se esses, sim, forem os sin-

tomas, é preciso investigar o 
quanto antes – destaca a espe-
cialista. “Até porque, se confir-
mada a infecção por estrepto-
cocos, será necessário iniciar 
de imediato tratamento à base 
de antibióticos - o que só pode 
ser feito por meio de prescri-
ção médica", enfatiza.

 
A urgência, segundo ela, de-

ve-se sobretudo às consequ-
ências danosas que esse tipo 
de infecção pode causar no 
coração, nos rins e até mes-
mo no sistema nervoso.

 
A mais grave é a Febre Reu-

mática, síndrome caracteri-
zada por cardite, ou seja, in-

flamação do coração, o que 
provoca falta de ar, dispineia, 
sopro e arritmia. Além disso, 
a Febre Reumática também 
pode ocasionar artrites, que 
são inflamações nas articu-
lações do corpo; coreia (mo-
vimentos involuntários re-
sultantes da inflamação do 
sistema nervoso por estrep-
tococos), assim como lesões 
de pele avermelhadas, que 
costumam ter o centro da le-
são em tom mais claro.

 
"Essas são as características 

mais comuns da febre reumá-
tica e geralmente se manifes-
tam de uma a cinco semanas 
depois da infecção por es-
treptococos", explica a médi-
ca, ao reforçar a importância 
do diagnóstico precoce para 
evitar tais consequências. "O 
advento dos antibióticos re-
duziu muito a incidência de 
febre reumática em escala 
mundial. Ainda assim, cerca 
de 3% dos casos de faringo-
amigdalite por infecção de 
estreptococos evoluem para 
esse tipo complicação por fal-
ta de tratamento adequado".

 
Outra consequência da in-

fecção por estreptococos é 
a Glomerulonefrite. Isto é, a 
infecção dos rins – algo até 
mais comum do que a Febre 
Reumática, segundo Cristia-
ne Adami. "O paciente entra 
em um quadro de insufici-
ência renal aguda. Tem que 
ser internado, tomar antibi-
óticos na veia. Há todo um 
tratamento a ser seguido", 
observa ela, lembrando que 
o período de manifestação 
também varia de uma a cinco 
semanas depois da infecção 
por estreptococos, a exemplo 

da Febre Reumática.
 
"Nesse caso, o lado positivo 

é que, nas crianças, embora a 
lesão seja aguda, as consequ-
ências ficam limitadas apenas 
para o momento da infecção 
e pós infecção. Quando tra-
tada adequadamente, a Glo-
merulonefrite não causa pro-
blemas futuros".

 
Nesse contexto, a especialis-

ta reforça a necessidade de se 
prevenir contra tais enfermida-

des, haja visto as consequên-
cias tão danosas. “Quando há 
sintomas de faringite e amida-
lite, nunca se deve deixar para 
depois. Tem que investigar, 
passar pelo médico, examinar. 
Hoje em dia o diagnóstico não 
é difícil. Há testes rápidos colhi-
dos a partir da secreção da gar-
ganta, ou mesmo a cultura de 
bactérias que também permite 
a identificação. O tratamento, 
por sua vez, é feito com anti-
bióticos. Quanto antes iniciar, 
melhor”, reitera
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Não ignore a dor de garganta de seus filhos! 
Crianças e adolescentes são mais suscetíveis a infecções de faringe e amígdala provocadas por estreptococos – tipo de bactéria que 
pode causar doenças no coração, rins e sistema nervoso; médica explica quais as precauções que pais e mães devem sempre adotar 
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SRA. TEREZINHA ROQUETI, Fale-
ceu dia 02pp na cidade de Piracica-
ba, aos 78 anos de idade e era viuva 
do Sr. Valentim Roqueti. Era filha do 
Sr. Lazaro Desiderio de Ramos e da 
Sra. Angelina Desiderio,  falecidos. 
Deixa os filhos: Maura Regina R. da 
Rocha casada com Lazaro Antonio 
da Rocha, Jose Carlos Roqueti casa-
do com Fernanda Carvalho Roque-
ti, Maria Angela Roqueti, Elisabete 
Roqueti Colodiano, Sandra Regina 
Roqueti Lucas, Antonio Ap. Roque-
ti casado com Cristiane C. Roqueti, 
Adriana Regina R. Pacheco, Ander-
lei Alexandre Roqueti casado com 
Irene G. Roqueti, Andreia Regina 
Roqueti Colodiano casada com Dei-
vid Colodiano, Reginaldo Valentin 
Roqueti, Rosangela Cristina Roque-
ti, Juliana Cristina R. Lemes casada 
com Frederico M. Correia Lemes. 
Deixa netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 03pp às 17:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
da Vila Rezende – Sala 01, seguindo 
para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CISIRA LAVORANTE XIME-
NES, Faleceu dia 03pp na cidade de 
Piracicaba, aos 95 anos de idade e 
era viúva do Sr. Eduardo Ximenes. 
Era filha do Sr. Eugenio Lavorante 
e da Sra. Romilda Siviero, falecidos. 
Deixa os filhos: Valter Aparecido 
Ximenes casado com Vera Maria 
Siqueira Ximenes, Valdir Antonio 
Ximenes casado com Vanda Apa-
recida Prezotto Ximenes e Vilma 
Aparecida Ximenes Pinto casado 
com Antonio Celso Pinto. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 04pp as 16:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque 
da Ressurreição sala-03, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SR. EDMUNDO JOAQUIM VILLA-
RES, Faleceu dia 03pp na cidade de 
Piracicaba, aos 78 anos de idade 
e era filho do Sr. Antonio Joaquim 
Villares e da Sra. Tereza Rodrigues 
Villares, falecidos. Deixa parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 04pp  as 15:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade 
Sala-02, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ELIAS CAMARGO LEITE, Faleceu 
dia 03pp na cidade de Piracicaba, 
aos 52 anos de idade e era casado 
com a Sra. Andreia da Conceição 
Leite. Era filho do Sr. Antonio Jose 
Leite e da Sra. Ilda Camargo Leite, 
falecidos. Deixou os filhos: Henri-
que da Conceição Leite casado com 
Sara Libardi de Carvalho Leite; Na-
tan da Conceição Leite; Lais Caro-
line Leite. Deixa netos, demais pa-
rentes e amigos. O velório ocorreu 
dia 03pp na Sala Diamante no Me-
morial Metropolitano de Piracicaba 
a partir das 08:00hs até as 18:15hs, 
em seguida houve a Cerimônia de 
homenagens póstumas no Salão 
Nobre também no mesmo local. À 
família e amigos enlutados os sen-

timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. MANUEL FERNANDES DOS 
SANTOS, Faleceu dia 04pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 72 anos de 
idade e era casado com a Sra. Maria 
de Souza Santos. Era filho do  Sr. 
João Fernandes dos Santos e da Sra. 
Maria Celestina dos Santos, faleci-
dos. Deixa os filhos: Marcelo Hen-
rique de Souza Santos casado com 
Joice Franco Alves dos Santos, Fran-
cisco deSouza Santos – falecido, 
Fernanda Cristina de Souza Santos, 
Damiana dos Santos Braga casada 
com Marcos Paulo Braga Domin-
gos. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 05pp  às 10:30 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
da Vila Rezende – Sala 01, seguindo 
para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUIS CARLOS ANTEDOMENI-
CO, Faleceu dia 04pp na cidade de 
Piracicaba, aos 68 anos de idade e 
era casado com a Sra. Maria Jose 
Svazati Antedomenico. Era filho do 
Sr. Jose Antedomenico Filho e da 
Sra. Carolina Zamparoli Antedome-
nico, falecidos. Deixou os filhos: Ana 
Carolina Antedomenico, Carlos Au-
gusto Antedomenico. Deixa ainda 
netos e demais familiares. O velório 
ocorreu dia 05pp na Sala Esmeral-
da no Memorial Metropolitano de 
Piracicaba a partir das 08:00hs até 
as 17:00hs, em seguida houve a Ce-
rimônia de homenagens póstumas 
no Salão Nobre também no mesmo 
local. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. DAVID CARVALHO, Faleceu dia 
05pp na cidade de Piracicaba, aos 
87 anos de idade e era viúvo da 
Sra. Geni da Silva Carvalh. Era filho 
Sr. Vicente Carvalho e da Sra. Maria 
Eliza, falecidos. Deixou os filhos: 
Valdemir da Silva Carvalho casado 
com Aparecida Donizete de Moraes 
Carvalho; Ivania Aparecida da Silva 
Carvalho; Rosimeire da Silva Carva-
lho. Deixa 03 netos,  demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 05pp  às 16:00 hs, sain-
do a urna mortuária do Memorial 
Metropolitano de PIracicaba – Sala 
Diamante, seguindo para o Cemité-
rio Municipal de Rio das Pedras. À 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. LUZIA DIAS DA COSTA NOVA-
ES, Faleceu dia 05pp na cidade de 
Piracicaba, aos 85 anos de idade, 
era viúva do Sr. João Duarte Novaes 
Netto. Era filha do Sr. Alberto Dias 
da Costa e da Sra. Rosa Ferreira, fa-
lecidos. Deixou as filhas: Rosa Ma-
ria Duarte Novaes Dutra viuva de 
Demetrio Roque Dutra; Maria do 
Carmo Duarte Novaes; Teresinha 
Duarte Novaes. Deixa netos, 01 bis-
neta, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 05pp  
às 17:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala 02, 
seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

JOVEM -  ANA PAULA DE LIMA PI-
NHEIRO, Faleceu dia 05pp  na cidade 
de Piracicaba, aos 28 anos de idade. 
Era filha do Sr. Wanderley Benedito 
Pinheiro e da Sra. Rosana Antonia 
de Lima Pinheiro, falecidos. Deixa 
demais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se dia 05pp as 17:00 
horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Charqueada, se-
guindo para o Cemitério Municipal de 
Charqueada. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SIDNEY ROBERTO BRITTO DE 
JESUS, Faleceu dia 05pp na cidade 
de Piracicaba, aos 55 anos de idade 
e era casado com a Sra. Jane Peres 
Gonçalves de Jesus. Era filho do Sr. 
Benedicto de Jesus e da Sra. Jocely 
Britto de Jesus, falecidos. Deixa os 
filhos: Adriano Gonçalves Britto de 
Jesus casado com Luciana Peixoto 
de Oliveira, Aline Gonçalves Britto 
de Jesus casada com Rodrigo Krau-
ser, Julia Gonçalves Britto Luccas 
casada com Gustavo Fernandes 
Luccas. Deixa o neto: Rafael,  de-
mais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 05pp as 
16:30 horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala 03, 
seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. DIRCE DE LOURDES MORELI 
LEMES, Faleceu dia 06pp na cidade 
de Piracicaba, aos 82 anos de idade 
e era viúva do Sr. Osvaldo Francisco 
Lemes. Era filha dos finados Sr. Um-
berto Silvino Moreli e da Sra. Aurora 
Morante. Deixa as filhas: Valeria Lu-
zia Lemes Correa casada com Clau-
demir Aparecido Correa, Rosemary 
de Cassia Lemes Baptista casada 
com Jose Eduardo Baptista, Deise 
Aparecida Lemes Botaro casada 
com Luiz Carlos Botaro, Lucilene de 
Fatima Lemes de Leo e Gisele Ma-
ria Lemes Dalrri casada com Marcio 
Antonio Dalrri. O seu sepultamento 
deu-se dia  06pp as 17:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende – Sala 02, se-
guindo para o Cemitério Municipal 
da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. HELENA CORREA DE OLIVEI-
RA, Faleceu dia 06pp  na cidade de 
Piracicaba, aos 69 anos de idade e 
era casada com o Sr. Israel Benedito 
de Oliveira. Era filha do Sr. Antonio 
Correa Moral e da Sra. Maria Valver-
de,  falecidos. Deixa os filhos: Nelia-
ni Cristina Oliveira G. Pinto casada 
com Osmar Gomes Pinto, Luciane 
Helena de Oliveira, Marcio Luis de 
Oliveira, Flavio Henrique de Olivei-
ra casado com Francina de Olivei-
ra. Deixa netos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia  07pp as 17:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – 
Sala 05, seguindo para o Cemitério 
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSI INÊS BRAGA MELLO, Fa-
leceu dia 06pp na cidade de Piraci-
caba, aos 59 anos de idade. Era filha 
do finado Sr. Olympio Braga Mello e 
da Sra. Darci da Silva Mello. Deixou 

os filhos: Regina Daniele Barbosa; 
Roberto Danilo Barbosa. Deixa ain-
da demais familiares. O seu sepul-
tamento deu-se dia 07pp as  16:30 
hs, saindo a urna mortuária do Me-
morial Metropolitano de Piracicaba 
Sala-Esmeralda, seguindo para o 
Cemitério Municipal de Vila Rezen-
de. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO VECHINI, Faleceu dia 
06pp na cidade de Piracicaba, aos 
93 anos de idade, era viúvo da Sra. 
Maria Theresa Mandro Vechini e 
era filho dos finados Sr. João Victor 
Vechini e da Sra. Anna Maria Po-
ppin. Deixou os filhos: Jose Valdir 
Vechini casado com Tania Apareci-
da Tejeiro Vechini; Alice Aparecida 
Vechini Spironelo, já falecida foi 
casada com Carlos Alberto Spiro-
nelo; Cellia Maria Vechini Silveira 
casada com Jaime Silveira; Creusa 
Vechini Bueno de Camargo casada 
com Moises Bueno de Camargo; 
Antonio Carlos Vechini casado com 
Maria de Lurdes Santos Vechini; 
Claudio Luis Vechini casado com 
Monica Adriana Salles Vechini. Dei-
xa ainda netos, bisnetos e demais 
familiares. O seu sepultamento 
deu-se dia 07pp as 16:00 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição sala-A, 
seguindo para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. Á família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
da Grupo Bom Jesus Funerais.   
  
SR. ANTONIO SEGREDO FILHO, 
Faleceu dia 06pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 74 anos de idade e era 
casado com a Sra. Cacilda Josefi-
na  Grisotto Segredo. Era filho dos 
finados Sr. Antonio Segredo e da 
Sra. Josefa Galina Segredo. Deixou 
os filhos: Varinei Benedito Segredo; 
Paula Renata Segredo Carvalho ca-
sada com Andre luiz carvalho. Deixa 
ainda netos e demais familiares. O 
seu sepultamento deu-se dia 07pp 
as 13:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Parque da Ressur-
reição sala-C, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais. 

SR. MARIO MONTANARI, Faleceu 
dia 07pp na cidade de Piracicaba, 
aos 101 anos de idade e era viúvo 
da Sra.Carmen Muriel Montanari. 
Era filho dos finados Sr. Luiz Mon-
tanari e da Sra. Luiza Zani. Deixou 
os filhos: Vicente Montanari, já fa-
lecido; Lucia Montanari; Olanda 
Montanari; Benedito montanari; 
Luiz Francisco Montanari; e Antonio 
Aparecido Montanari. Deixa ainda 
netos, bisnetos e tataranetos. O 
seu sepultamento deu-se dia 07pp 
as  16:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Santa 
Maria da Serra, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Santa Maria da 
Serra. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. ANTONIA SANCHES PEREZ – 
Faleceu dia 08pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 84 anos de idade e era 
viúvo do Sr. Jose Perez Uchoa. Era 
filha dos finados Sr. Jose Sanches 
Frias e da Sra. Antonia Passarelli. 

Deixa os filhos: Marlene Perez de 
Oliveira casada com Jose Carlos de 
Oliveira, Paulo Roberto Perez San-
ches casado com Maria Ines Sal-
vador Perez e Jose Perez Sanches 
casado com Celia Aparecida dos 
Santos Perez. Deixa netos, bisne-
tos, tataraneta, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 08pp as 17:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Sau-
dade Sala-3, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. Á 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. JOSÉ GASPAR PENTEADO -  Fa-
leceu dia 08pp na cidade de Piraci-
caba aos 70 anos de idade.  Era filho 
do Sr. Francisco Basileu Penteado e 
da Sra. Thereza Machado Penteado,  
falecidos. Deixa os filhos: Aniger 
Jose Ap. Penteado, Neliana Pente-
ado Fernandes casada com Deivid 
Roberto Fernandes. Deixa netas, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 08pp às 
17:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Parque da Ressurreição 
– Sala B, seguindo em auto funebre 
para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CARLOS ALBERTO SINICATO, 
Faleceu dia 08pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 62 anos de idade e era 
filho do finado Sr. Benoni Sinicato e 
da Sra. Magdalena de Campos sini-
cato. Deixou o Irmão: Elieser Sinica-
to. Deixa ainda demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 09pp às 15:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque 
da Ressurreição – Sala A, para o Ce-
mitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. DOMINGOS ARRIGHI, Faleceu 
dia 08pp na cidade de Piracicaba, 
aos 69 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Lourdes Aparecida 
Muzaranho Arrighi. Era filho do Sr. 
Pedro Arrighi e da Sra. Nunciata 
Guedes Arrighi, falecidos. Deixou 
as filhas: Vitoria Arrighi; Fernanda 
Arrighi Monteiro casada com De-
rick Franco Monterio. Deixa ainda 
netos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 09pp 
às 15:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Rio das 
Pedras, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Rio das Pedras. À famí-
lia e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. ANTONIO NADIR FORMAG-
GIO,   Faleceu dia 09pp na cida-
de de Piracicaba, aos 66 anos de 
idade. Era filho do Sr. Antonio For-
maggio e da Sra. Mercedes Appa-
recida Cazali Formaggio, falecidos. 
Deixou os filhos: Juliana Formag-
gio; Diego Formaggio. Deixa ainda 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 09pp ás 
15:30 horas, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala 03, 
seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
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Folha de Piracicaba

Com projeto assinado 
pelos arquitetos Fer-
nanda Castilho, Ivan 

Cassola e Rafael Haiashida, 
sócios do C2H.a Arquitetura, 
a Casa Atenas está localizada 
em Alphaville - São Paulo e foi 
pensada para ser um refúgio 
contemporâneo com ambien-
tes integrados, abundante en-
trada de luz, ventilação natural 
e um paisagismo com exube-
rante vegetação tropical.

 
De fora para dentro, é na fa-

chada que está um dos gran-
des destaques do projeto, 
os brises. Além de serem um 
elemento estético, trazendo 
movimento e contraste, eles 
funcionam como uma vene-
ziana para as portas balcão 
dos quartos, localizados no se-
gundo pavimento

O projeto foi setorizado a 
partir dos usos, integrando 
a área social à área de lazer - 
composta por piscina e jardim 
-, deixando os espaços mais ín-
timos com maior privacidade 
em relação à rua. Conta ainda 
com três entradas, sendo uma 
principal pelo jardim e vista 
do fundo do terreno (para re-

ceber convidados), outra se-
cundária, com acesso pela ga-
ragem para uso diário, e uma 
terceira entrada de serviço.

 
No pavimento térreo, a sala 

de jantar dialoga com a cozi-
nha gourmet e com a varanda 
externa, e pode ser facilmente 
integrada à sala de estar, tor-
nando o uso mais dinâmico 
para a família e mais inteli-
gente em dias de receber os 
amigos para diversos tipos de 
eventos, desde os informais, 
onde a cozinha gourmet pode 
ser utilizada, a eventos mais 
formais, com a cozinha interna 
sendo utilizada.

Neste andar está também 
a brinquedoteca (na extensão 
da varanda), pensada para 

que as crianças pudessem 
brincar à vista dos pais. Já o 
home office foi projetado para 
levar privacidade aos morado-
res e ganhou uma bela vista 
externa da casa.

Na área da piscina uma pe-
quena prainha com um deck 
de madeira recebe os futons 
e espreguiçadeiras nos dias de 
sol, enquanto o paisagismo se 
mistura à piscina permeando
-a em suas laterais.

Com o objetivo de fortalecer 
essa integração, o desenho 
expandiu a varanda para que 
ela acompanhasse o formato 
em L da casa e foi fixado um 
pergolado metálico com brises 
de madeira e fechamento em 
vidro.

 
Para acessar o segundo pa-

vimento, foi projetada uma 
escada com uma viga central 
de concreto com degraus em 
chapa metálica. Além disso, a 
escada é envolvida com uma 
série de janelas para permitir 
maior entrada de luz natural.

 
Neste andar, a fim de apro-

veitar a vista do fundo do terre-
no, os arquitetos localizaram a 
suíte master na ponta da casa, 
e um porcelanato marmoriza-
do reveste o banheiro da suíte, 
que conta com uma grande ja-
nela que emoldura a bela vista 
da mangueira presente no jar-
dim da casa. 

Economia e sustentabilidade 
não ficaram de fora da arqui-
tetura do projeto com a cap-
tação e reuso de água pluvial 
para a rega do jardim, além 
da climatização da piscina por 
meio da energia solar e utiliza-
ção da energia fotovoltaica.

Movimento & Contraste 

Fotos: Ana Helena Lima
Produção dos ambientes: Bendita Bossa
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Fernando Fray

N as últimas semanas aconte-
ceu a 55ª edição do São Paulo 
Fashion Week, uma das semanas 

de moda mais populares do nosso país. 
O evento possui um grande diferencial 
em sua estruturação por sugerir temas a 
seus participantes como forma de deba-
ter diferentes pautas que estão em voga 
no presente momento. É importante re-
forçar que apesar da proposta adotada, 
fica a critério de cada marca acatar ou 
não o segmento como foco de sua apre-
sentação. 

Para a última edição, a temática aborda-
da girou em torno de origens. E ninguém 
melhor para dar vida a esse conceito 
como João Pimenta, que ficou responsá-

vel pelo ato de abertura. Sendo apresen-
tada no Theatro Municipal de São Paulo, a 
coleção trouxe em sua essência duas das 
maiores paixões do artista: a costura e os 
figurinos. Com uma criatividade ímpar e 
criações que fogem do convencional, o 
foco na complexidade da figura masculi-
na atual marcou presença em uma cele-
bração aos seus 20 anos de passarela.

Repleta de identidade e renovação, suas 
criações mesclavam a tradicionalidade do 
interior com o sincretismo religioso e o 
urbanismo em seus elementos. Uma ver-
dadeira pluralidade marcada pela riqueza 
de detalhes do patchwork na alfaiataria, 
aplicação de bordados, brilho e sobrepo-
sição de renda. 65 looks repletos de ca-
madas intrigantes que fizeram da apre-
sentação um verdadeiro show à parte.

SPFW 2023: a originalidade 
em forma de proveniência

Foto: Agência Fotosite

E no meio de celebrações tivemos também estreia nos desfiles presenciais. 
Maurício Duarte apresentou-se pela primeira vez na temporada passada por 
meio de um vídeo exibido em uma das salas de desfile do evento. Nesta edição, 
o estilista trabalhou a releitura das cestarias de tucum e arumã por meio de 
uma colaboração com convidados de 18 etnias  diferentes. A ideia de trabalhar 
a questão das origens utilizando fibras que são culturalmente uma riqueza da 
Amazônia maturou a ideia de conexão entre os povos locais. Na coleção, elas 
ganharam forma em acessórios, franjas e bordados, além de peças trançadas 
com shapes volumosos e silhuetas definidas roubaram a cena. Peças oversized e 
o uso de formas geométricas faziam alusão às memórias de infância do criador.

Foto: Agência Fotosite

Agora chegou a sua vez de comentar: quais dos desfiles que não apare-
ceram aqui você considera como marcantes desta edição? Caso ainda 
não tenha acompanhado, este é um bom momento para instigar sua 
curiosidade e aguçar seu lado pesquisador.

Foto: Agência Fotosite

Para fechar com chave de ouro a seleção de desfiles esco-
lhi a estilista Fernanda Yamamoto, que ousou ao projetar 
suas peças realizando o processo inverso de criação. Todo 
o casting foi minuciosamente selecionado pela profissio-
nal, que só então idealizou os looks exclusivamente para 
eles. Com uma cartela mais sóbria, o uso de formas geo-
métricas, plissados e bastante volume foram projetados 
em criações com excelente caimento.



Mais uma exclusividade para a 
conta da Frias  Neto Consultoria 
de Imóveis. Na última semana, a 
diretoria e gerentes junto à coorde-
nadores, corretores associados e 
colaboradores da empresa esteve 
presente em peso no Connecting 
Plus, evento realizado em parce-
ria com a Rezecon Contabilidade, 
Leuven Cervejaria, Germânica BMW 
e idealizado pela agência Neurônio 

Adicional. O evento foi voltado para 
empresários e profissionais que 
estão em busca de novos conhe-
cimentos e tendências em comu-
nicação e teve como palco a sede 
da ACIPI (Associação Comercial e 
Industrial de Piracicaba). Caracterís-
tica do seu DN, a Frias Neto aposta 
em eventos que apoiam e incenti-
vam o esporte, cultura e bem-estar 
para o crescimento de Piracicaba. 
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@fantaziajuliano

Connecting Plus

 Equipe de especialistas Frias Neto

Os organizadores do Projeto 
Olhar Sempre, responsáveis pela 
Campanha Ajude Uma Criança A 
Enxergar O Mundo Melhor – Doe 
Uma Armação De Óculos Usada 
estão satisfeitos com o primeiro 
balanço da ação social iniciada 
no mês passado. A entrega das 
300 armações doadas pela Rede 
Drogal ocorreu no dia 17 de maio 
e já poderão ser destinadas aos 
atendimentos sociais do projeto. 
A adesão da comunidade tam-
bém foi positiva: a arrecadação 
está ocorrendo diariamente em 
praticamente todas as unidades 
da rede de farmácias em Piracica-
ba e pontos parceiros de coleta.  
Já são mais de 100 armações. A 
doação feita pela Rede Drogal à 
campanha foi acompanhada por 
representantes da Plural Solution 

Indústria de Artigos Ópticos, par-
ceiros no segmento de armações 
para óculos. Realização, Projeto 
Olhar Sempre – Hospital de Olhos 
de Piracicaba. A campanha vai até 
30 de junho. 
Pontos de coleta: 
* 36 Unidades da Rede Drogal em 
Piracicaba - Endereços disponíveis 
no site www.drogal.com.br
* Instituto José Cançado - Av. Dr. 
Cássio Pascoal Padovani, 1910
* CLQ Colégio 
- Rua Hide Maluf, 240 – Água Seca
- Av. Cezira Giovanoni Moretti, 
1100 - Reserva Jequitibá
* Hospital de Olhos de Piracicaba 
– rua São João, 1232
# INFORMAÇÕES 
- (19) 3437-5353 
- https://www.instagram.com/
hop_piracicaba/

Ajude Uma Criança A Enxergar 
O Mundo Melhor

Jorge Aversa Jr, Marco Aurélio Lima, Mateus Piffer Jr, 
Carlos Macedo, Kal Ribeiro, Rodrigo Mario dos Santos 
e Angelo Frias Neto

Rodrigo Mario dos Santos, Jorge Aversa Jr, Mateus Piffer 
Jr, Carlos Macedo,  Kal Ribeiro e Angelo Frias Neto

Equipe de realizadores e patrocinadores do 
Connecting Plus

Fotos: Divulgação

Michele Zanuzzi (Instituto José Cançado), Marcelo Cançado (Rede 
Drogal), Felipe Côa e Marcelo Piacentini (Plural Solution), Médica 
Carolina Weiss Aloisi (Projeto Olhar Sempre), Alex Camargo (Rede 
Drogal) e Rafael Guena (Projeto Olhar Sempre)



Como conhecer muito sobre o Japão 
viajando para Estados Unidos e Canadá

Folha de Piracicaba

Depois do Brasil, 
os Estados Uni-
dos é o país com 

a maior população de ori-
gem japonesa do mundo, 
com cerca de 1,35 milhão 
de pessoas que migra-
ram atraídas pelo ciclo 
de prosperidade econô-
mica americana. Embora 
tenham se concentrado 
em maior número no 
Havaí,  inicialmente, os 
dekasseguis não limita-
ram a formação de colô-
nias em território norte

-americano aos Estados 
Unidos, tendo alcançado 
também algumas cida-
des canadenses.

Para quem quer conhe-
cer alguns dos recantos 
da cultura nipônica em 
três destinos que podem 
ser visitados em uma via-
gem única – ligando os 
dois países - a agência 
Quickly Travel elaborou 
um roteiro integrado de 
nove dias por Vancouver, 
Victoria e Seattle.

Vancouver é a primeira 
parada, em voo via Dallas, 
com uma programação 
que inclui até um encon-
tro com a comunidade lo-
cal, além de visita à Kamui 
Mintara na Montanha 
Burnaby, (playground dos 
Deuses),  ao Museu Nacio-
nal Nikkey & Centro Cultu-
ral, e à Casa Murakami.

Distante pouco mais de 
3 horas de Vancouver, 
em uma viagem que pode 
combinar ônibus e balsa, 
chega-se à Victoria, onde 
se localizam três endere-
ços importantes - a Asso-
ciação Cultural Japonesa 
Canadense, a Associa-
ção da colônia Japonesa 
de Victoria e o Memorial 
Canadense Japonês, no 
Cemitério de Ross Bay. A 
viagem  de volta para os 
Estados Unidos – e de lá 
para o Brasil, também via 
Dallas - tem uma parada 
de dois dias em Seattle, 
que abriga o Centro Cul-
tural Japonês, o Teatro 
Japonês e  o mercado asi-
ático Uwajimaya Village.
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Museu Nikkey, Vancouver

Uwajimaya Village, Seattle

Esculturas nos jardins do Teatro Japonês em Seattle

Burnaby Mountain, Vancouver




